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Страна огней в Туманном Альбионе
Песни азербайджанского композитора 
занимают ведущие места на конкурсах 
детской песни в Великобритании

В НОМЕРЕ
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СОР29 - анонс зеленой цивилизации
Выступление Президента Ильхама Алиева 
на глобальном климатическом форуме 
стало прагматичным паролем будущего

В НОМЕРЕ
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В панораме мировых процес-
сов есть редкие моменты, 

когда слова и действия превра-
щаются в осязаемую историю, 
а замыслы великих лидеров об-
лекаются в форму реальности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Когда лучи солнца касаются по-
верхности морских волн, а ветер уно-
сит эхо древних песен, рождается 
нечто большее, чем проект или со-
глашение. Рождается дух единства, 
стремление к гармонии, мощный 

импульс к преображению.  
На стыке эпох и цивилизаций, 

где перекликаются горизонты Кав-
каза и Центральной Азии, три на-
рода, вдохновленные общей судь-
бой, объединяют свои усилия ради 
нового витка развития - экологи-
ческого, экономического и куль-
турного. Это своего рода алхи-
мия братства, синергия мыслей, 
где природа становится союзни-
ком, а энергия - надеждой. В этой 
энергетической симфонии рожда-
ется новая глава тюркского един-
ства, где каждая страна звучит сво-
ей уникальной нотой, но вместе они 

создают величественный аккорд.  
Именно здесь начинается исто-

рия, в которой границы перестают 
быть преградой, а энергия приро-
ды превращается в энергию друж-
бы. Сегодняшний день - это начало 

пути, ведущего к светлому будуще-
му, где три братских народа вместе 
зажигают огонь, освещающий путь 
всему миру.

«Зеленые» 
инвестиции 
помогут планете
Климатические 
изменения взывают 
к интеграции 
финансовых инициатив 
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Символ новой эпохи
Новая страница сотрудничества регионов 
Центральной Азии и Кавказа

 4

20 ноября 2020 года вошло в исто-
рию как день освобождения го-
рода Агдам и прилегающих сел 
от армянской оккупации. Соглас-
но Распоряжению, подписанно-
му главой государства 31 июля 
2023 года, эта знаменательная 
дата отмечается как День горо-
да Агдам. Теперь - это красная 
дата нашего календаря.

Гордо осознавать, что благода-
ря блестящей Победе Азербайд-
жана в 44-дневной Отечественной 
войне Агдам был освобожден от ок-
купации без единого выстрела. 

27 сентября 2020 года Азербайд-
жанская армия начала масштабные 
контрнаступательные операции за 
освобождение исконных террито-
рий нашей страны. В ходе боевых 
действий земли, долгие годы нахо-
дившиеся под армянской оккупаци-

ей, силами Азербайджанской армии 
освобождались пядь за пядью, день 
за днем. Каждое очищенное от ок-
купантов село становилось страте-
гическим плацдармом для изгнания 
врага из всех населенных пунктов.

Ежедневные победы Азербайд-
жанской армии вызывали огром-
ный страх в рядах противника как 
среди военных, так и гражданско-
го населения. 

От руин к возрождению
Ильхам Алиев: Мы восстановим Агдам, все села, 
пусть никто не сомневается в этом

Агдам восстановит 
свое былое величие, 

согреется дыханием 
своих жителей, 

вернувшихся к родным 
очагам, и станет 

символом возрождения 
Карабаха
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Рациональное мышление под-
разумевает выстраивание та-

кой линии поведения, чтобы 
все действия приносили с собой 
успех. Первым же делом явля-
ется защита от всякого рода на-
пастей и трудностей. Бывалые 
люди потому и находят важным 
пребывание в размеренном ре-
жиме, чтобы в спокойной об-
становке действовать растороп-
но и без аврала. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Оставшиеся не у дел вокруг СОР29 
страны, а их всего четыре, продемон-
стрировали талант отворачивать от 
себя удачу. В этой номинации Ар-
мения идет впереди планеты всей. 
А способствует ее незадачливости 
всего лишь один фактор Азербайд-
жана. Там, где восточный сосед Ире-
вана, представители хайской общ-
ности предпочитают или отсутство-
вать, или же ударяться в оголтелую 
критику. И нередко пускают в дело 
все имеющиеся механизмы отри-
цания и неприятия, чтобы отсто-
ять свой нигилизм. 

В результате лишают себя поля 
маневра, остаются без приобрете-
ний как минимум. Ведь помнит-
ся, как в преддверии СОР29 бур-
но обсуждался вопрос возможно-
го участия Иревана во всемирной 
климатической конференции. Если 
бы армянским руководителям хвати-
ло дальновидности, они бы не упу-

стили возможности окунуться в жи-
вую атмосферу обсуждений, пере-
говоров и мониторинга. 

Оставшись за бортом важного 
глобального мероприятия, армян-
ские «аналитики и эксперты» бурно 
обсуждают почти все события, кото-
рые происходят на Бакинской пло-
щадке с участием мировой полити-
ческой и интеллектуальной элиты. 
Наконец, наблюдательных армянских 
исследователей интересует то, как 
складываются реалии вокруг трен-
дов, которые так или иначе задает 
хозяин мероприятия и которые за-
трагивают интересы Иревана тоже. 

Еще до начала Климатической 
конференции они подняли небы-
валую волну критики, предрекая 
саммиту неудачу. Охотно тиражи-
ровали фейки, согласно которым 
СОР29 был обречен на невероят-
ные трудности. 

Прорывы СОР29 
и беспричинное отчаяние лузеров

В Армении обескуражены активностью 
страны номер один  

США поддерживают 
здравый смысл, праг-

матизм и волю к побе-
де, которыми воору-
жился Азербайджан. 
Этому же радуется 

и сообщество, кото-
рое полно решимости 
предотвращать кон-

фликты и ссоры
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После победы Дональда Трам-
па на президентских выбо-

рах в США премьер-министр со-
седней Армении с досады погнал 
с постов даже преданных сило-
виков, поняв, что просчитался, 
поставив на заокеанских демо-
кратов. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Пашинян на недавнем заседании 
правительства рассказал о жалобах 
граждан на преступность и корруп-
цию, из-за которых «его чаша терпе-
ния переполнилась». 

Если верить этой версии, именно 
утеря доверия послужила триггером 
к тому, что он обратился к силовикам 
и другим чиновникам с просьбами 
об отставке. И уже два дня спустя об 
увольнении сообщили главы След-

ственного комитета Аргишти Кяра-
мян и МВД - Ваге Казарян. Их при-
меру последовали несколько других 
чиновников. 

«Чтоб они ни делали, не растет ко-
кос», - поется в стильной песенке про 
дикарей, в итоге сваливших все свои 
неурядицы на то, что «видно, в поне-
дельник их мама родила», и продол-
жавших жить в бессистемном режиме. 

Читатель, наверное, слышал что-
то про рост товарооборота Армении 
с Россией, который по итогам перво-
го полугодия превысил $8,3 млрд, - 
так вот, примерно 80% импорта со-
ставили «золото-бриллианты», как 
говорится в том же фильме, а бюд-
жет «страны камней» в результате хи-
трых партийных схем «Гражданско-
го договора» получил с драгоценных 
камней всего $14 млн. 

Заграница не поможет 

Пашинян просчитался в любви 
к «всесильной» демократии 

Триумф Страны огней
Президент Ильхам Алиев вывел Азербайджан в высшую лигу глобальных перемен 
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Принимая во внимание предло-
жения Судебно-правового совета, ру-
ководствуясь пунктом 9 статьи 109 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, постановляю:

1. В соответствии со статьями 94 
и 96 Закона Азербайджанской Респу-
блики «О судах и судьях» назначить су-
дьями судов первой инстанции следу-
ющих кандидатов на должность судьи:

по судам по тяжким  
преступлениям:

Гянджинский суд по тяжким пре-
ступлениям

Ибишова Илькина Ильгар оглу
Муслимова Бахруза Фиризман оглу
Лянкяранский суд по тяжким 

преступлениям
Набиева Джаваншира Ширван оглу
Нуриева Агиля Абдул оглу
Шекинский суд по тяжким пре-

ступлениям
Ашурову Гюнай Рагиф гызы

по военным судам:

Тертерский военный суд
Ганбарова Таги Адалят оглу

по административным  
судам:

Гянджинский административ-
ный суд

Гусейнова Нурали Авез оглу
Сумгайытский административ-

ный суд
Махмудлу-Аббасзаде Мехрибан 

Тапдыг гызы
Мамедли Гашама Фархад оглу
Шекинский административ-

ный суд
Ширинову Асадову Гюнель Сол-

тан гызы

по коммерческим  
судам:

Гянджинский коммерческий суд
Мамедли Абульфаза Намиг оглу
Шекинский коммерческий суд
Гусейнову Эльнару Рамиз гызы
Ширванский коммерческий суд
Набиева Рамзи Султан оглу

по районным  
судам города Баку:

Бинагадинский районный суд 
города Баку

Ибрагимову Айтекин Назим гызы
Насибова Самира Надир оглу
Хатаинский районный суд го-

рода Баку
Шовкетли-Менсимли Лейлу Ша-

хин гызы
Сабунчинский районный суд 

города Баку
Гасанова Теймура Гасан оглу
Мамедову Гюнель Игбал гызы
Ясамальский районный суд 

города Баку
Асадзаде Айтекина Агиль оглу

по районным  
(городским) судам:

Агстафинский районный суд
Мурсалову Хейран Мехман гызы
Астаринский районный суд
Мейбуллаеву Шафигу Эльдар 

гызы
Балакенский районный суд
Джафарову Арифу Намус гызы
Бардинский районный суд
Магеррамова Байрама Юсиф оглу
Хачмазский районный суд
Байрамова Самира Закир оглу
Имишлинский районный суд
Агакишиеву Лятафят Алмаз-

хан гызы
Лянкяранский районный суд
Алескерова Эльвина Авез оглу
Масаллинский районный суд
Гусейнова Эльшана Табризовича
Сиязаньский районный суд
Гулузаде Гюнель Джабраил гызы
Сумгайытский городской суд
Исмаилову Гюнель Рза гызы
Насимиева Фарида Айдын оглу
Шамкирский районный суд
Гейдарову Назлы Азер гызы
Ширванский городской суд
Иманова Али Сермез оглу
Товузский районный суд
Гаджиева Сулеймана Аслан оглу
Загатальский районный суд
Мамедову Зарифу Фаиг гызы.

2. Настоящее Распоряжение 
вступает в силу со дня подписания.

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении судей ряда  
судов первой инстанции

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 19 ноября 2024 года

19 ноября руководитель Админи-
страции Президента Азербайд-
жанской Республики, председа-
тель Организационного комитета 
по СОР29 Самир Нуриев встре-
тился с делегацией во главе с ис-
полнительным директором Про-
граммы Организации Объеди-
ненных Наций по населенным 
пунктам (UN-HABITAT) Анакла-
удией Россбах, находящейся с ви-
зитом в нашей стране в рамках 
СОР29.

А.Россбах поздравила на встре-
че Азербайджан с прекрасной орга-
низацией СОР29 и пожелала нашей 
стране успехов в деятельности в ка-
честве председателя.

С.Нуриев с удовлетворением от-
метил сотрудничество между Азер-
байджаном и UN-HABITAT, а также 
то, что тема урбанизации входит в чис-
ло приоритетов повестки дня деятель-
ности председательства нашей стра-
ны в СОР29.

На встрече было подчеркнуто, что 
в рамках выгодного сотрудничества 
между Азербайджаном и UN-HABITAT 
в 2022 году в Агдаме, в 2023 году в Зан-
гилане были успешно организованы 
национальные форумы по градостро-

ительству, а в Баку - мероприятия, свя-
занные со Всемирным днем городов.

С.Нуриев сообщил, что в мае 2026 
года Азербайджан, обладающий боль-
шим опытом организации на высоком 
уровне глобальных и региональных 
мероприятий, будет принимать одно 
из важнейших мероприятий ООН - 
13-й Всемирный форум по градостро-
ительству. Он отметил, что это явля-

ется свидетельством плодотворного 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и UN-HABITAT.

А.Россбах высоко оценила под-
держку, оказываемую нашей страной 
деятельности UN-HABITAT, и ее до-
бровольные финансовые взносы.

На встрече также говорилось о ре-
конструкции и восстановлении осво-
божденных от оккупации террито-

рий, проводимой там работе по обе-
спечению постоянного проживания 
бывших вынужденных переселенцев, 
были обсуждены вопросы сотрудни-
чества с UN-HABITAT в этой сфере. 
Кроме того, состоялся обстоятельный 
обмен мнениями о подготовке к Все-
мирному форуму по градостроитель-
ству, который планируется провести 
в Баку в 2026 году.

Плодотворный диалог
Руководитель Администрации Президента Самир Нуриев встретился  
с делегацией во главе с исполнительным директором UN-HABITAT

15 ноября 3-м комитетом Гене-
ральной Ассамблеи ООН консен-
сусом была принята резолюция 
номер A/C.3/79/L.35 «Пропавшие 
без вести лица». 56 стран-членов 
ООН присоединились к резолю-
ции в качестве соавторов. Азер-
байджан является главным соав-
тором данной резолюции, которая 
представляется каждые два года, 
начиная с 2002 года, сообщили 
БР в Управлении пресс-службы 
Министерства иностранных дел. 

В резолюции отмечается, что ис-
чезновение людей в результате воору-
женных конфликтов причиняет тяже-
лые страдания их семьям и негативно 
сказывается на усилиях по прекраще-
нию конфликтов. Также подчеркива-
ется важность применения наказания 
за нарушение международного гума-
нитарного права и международного 
права в связи с пропавшими без ве-
сти лицами. 

Резолюция призывает государства- 
участников вооруженных конфликтов 
принять все необходимые меры для 
предотвращения исчезновения лю-
дей, надлежащего расследования их 
обстоятельств и выяснения их судеб. 

В принятой в этом году резолюции 
впервые выражается озабоченность 
относительно мин, которые препят-
ствуют усилиям по определению судеб 
пропавших без вести лиц, и отражен 
призыв к государствам к сотрудни-
честву для безопасного поиска остан-
ков людей.

Проблема пропавших без вести 
лиц занимает важное место в повестке 
Азербайджана. В результате агрессии 
Армении в начале 1990-х годов про-
пало без вести до 4 тысяч азербайд-

жанцев, включая гражданских лиц, де-
тей и женщин. Шесть граждан Азер-
байджана пропали без вести во время  
Отечественной войны в 2020 году. 

С 2023 года Азербайджан органи-
зует международные конференции для 
информирования общественности об 
этой проблеме. Декларация Междуна-
родной конференции «Решение про-
блемы пропавших без вести лиц: под-
держка права семей на установление 
истины», проведенной в Баку 2-3 ок-
тября, была распространена как офи-
циальный документ Генеральной Ас-
самблеи и Совета Безопасности ООН. 

Несмотря на технологический про-
гресс, который значительно повысил 
эффективность поиска и идентифи-
кации пропавших без вести лиц в по-
следние годы, статистические данные 
показывают, что число пропавших без 
вести во всем мире резко возросло 
и превышает 212 тысяч человек. На 
фоне этих фактов резолюция Генас-
самблеи ООН «Пропавшие без вести 
лица» сохраняет актуальность в меж-
дународной повестке. Азербайджан 
продолжит в приоритетном порядке 
мобилизовать международные уси-
лия для решения проблемы пропав-
ших без вести лиц.

Следы, стертые войной
МИД: Азербайджан продолжит международные  
усилия по выяснению судеб пропавших без вести лиц

Председатель Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встре-
тилась с делегацией во главе 
с сопредседателем Международ-
ного центра Низами Гяндже-
ви Вайрой Вике-Фрейбергой, 
сообщили БР в отделе прессы 
и связей с общественностью.

Председатель парламента теп-
ло приветствовала гостей, отме-
тив успешную деятельность Центра 
Низами Гянджеви, объединяющего 
выдающихся личностей с богатым 
опытом и знаниями. Она констати-
ровала высокое значение, которое 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев придает деятельности центра.

Спикер Милли Меджлиса осо-
бо подчеркнула, что центр являет-
ся важной площадкой для обсуж-
дения глобальных вопросов и ре-
шения проблем, при этом указав 
на значение прошедших Глобаль-
ных Бакинских форумов и посто-
янно расширяющуюся географию 
их участников.

Подчеркнув в ходе беседы, что 
в декабре прошлого года Азербайд-
жан был единогласно выбран при-
нимающей страной COP29, Сахиба 
Гафарова отметила, что этот выбор 
явился признанием усилий Азер-
байджана в борьбе с изменением 
климата, а также свидетельством до-
верия мирового сообщества к спо-
собности страны служить мостом,  
объединяющим сообщества и страны.

Было отмечено, что председа-
тельство Азербайджана на COP29 
проделало огромную работу по при-
влечению всех заинтересованных 
сторон и учету их потребностей 
несмотря на ограниченные сроки 
на подготовку - всего 11 месяцев.

Наряду с этим было доведено 
до внимания, что в процессе под-
готовки наша страна столкнулась 
с предвзятыми обвинениями, двой-
ными стандартами и дезинформа-
ционными кампаниями. Однако, 
несмотря на все эти препятствия, 
COP29 успешно начала свою рабо-
ту и продолжает ее с участием всех 
заинтересованных сторон.

В ходе беседы Сахиба Гафаро-
ва рассказала о Победе, одержан-
ной Азербайджаном в 44-дневной 
Отечественной войне, подчеркнув, 
что страна положила конец 30-лет-
ней оккупации со стороны Арме-
нии и восстановила свою территори-
альную целостность и суверенитет. 
Спикер также обратила внимание 
на действия Франции, которая по-
сле войны продолжает вооружать 
Армению, создавая напряженность 
в регионе, и подробно остановилась 
на проблеме двойных стандартов.

Кроме того, гости были проин-
формированы о строительно-вос-
становительных работах на осво-
божденных от оккупации территори-
ях и о реализации проектов «Умный 
город» и «Умное село» в рамках пе-
рехода на «зеленую» энергию.

Сопредседатели Международ-
ного центра Низами Гянджеви Вай-
ра Вике-Фрейберга и Исмаил Се-
рагельдин, а также члены центра 
Росен Плевнелиев, Жан Бадершнай-
дер и Денис Фрэнсис поздравили 
нашу страну с проведением COP29 
на высоком уровне. Выступившие 
подчеркнули глобальное значение 
этого мероприятия, посвященного 
решению экологических проблем, 
отметили растущий авторитет Азер-
байджана в мире и высоко оценили 
как активность страны в экологи-
ческой сфере, так и ее вклад в про-
движение зеленого развития в гло-
бальном масштабе.

В ходе встречи была подчеркну-
та значимость международных уси-
лий по продвижению глобальной 
«зеленой» повестки и обсуждены 
возможности глобальной борьбы 
с изменением климата. Также за-
трагивалась тема поддержки Азер-
байджаном малых островных госу-
дарств. Было отмечено, что Азер-
байджан оказывает помощь этим 
странам в снижении воздействия 
стихийных бедствий и активно уча-
ствует в решении их экологических 
проблем, а также в борьбе с нега-
тивными последствиями измене-
ния климата.

Отдел политики

В центре глобальных решений
Спикер парламента встретилась с сопредседателями 
Международного центра Низами Гянджеви

Германия выделит в Междуна-
родный климатический фонд до-
полнительно 60 млн евро, что-
бы помочь странам, наиболее 
затронутым изменением кли-
мата, пишет немецкое издание 
Die Zeit.

Совместную информацию об 
этом распространили на проходя-
щей в Азербайджане 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29) министерства окружаю-
щей среды и иностранных дел Герма-
нии. В информации  говорится, что 
средства будут профинансированы 
обоими министерствами.

Германия является крупнейшим 
донором в области предотвращения 
потерь и ущерба. С 2010 года страна 
выделила в общей сложности $1,2 млрд 
на проекты Фонда для возмещения 
потерь и ущерба, включая более 180 
специальных проектов, охватыва-
ющих более 45 млн пользователей 
в наиболее уязвимых сообществах 
в развивающихся странах.

В статье подчеркивается, что на 
проходящей в Баку COP29 обсуждает-

ся выделение более крупных средств 
на борьбу с последствиями измене-
ния климата. «По оценкам экспер-
тов ООН, развивающимся странам 
необходимо около $1,3 трлн ежегод-
но для адаптации к глобальному по-
теплению и ликвидации его послед-
ствий», - говорится в статье.

В публикации также приводится 
мнение министра иностранных дел 
Германии Анналены Бербок (пар-
тия «Зеленые») по поводу дискус-
сий на климатической конференции 
в Баку. По ее словам, «в Баку про-
ходят интенсивные переговоры по 
климату. Есть некоторый прогресс 
в обсуждении технических вопро-
сов, но в ближайшие дни предсто-
ит еще многое проделать».

Отметив, что обязательства Гер-
мании и Европы как надежных парт-
неров по финансированию борьбы 
с глобальным изменением климата 
по-прежнему актуальны, министр 
добавила, что основные произво-
дители выбросов должны взять на 
себя новые обязанности как по со-
кращению выбросов парниковых га-
зов, так и по климатическому фи-
нансированию.

19 ноября премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с реги-
ональным директором Всемир-
ной организации здравоохра-
нения (ВОЗ) по Европе Хансом 
Клюге, сообщили в Кабинете 
Министров.

На встрече было подчеркнуто 
значение продолжающейся в Баку 
СОР29, отмечено, что в рамках кон-
ференции проведены различные ме-
роприятия на тему уменьшения воз-
действий изменения климата на здо-
ровье.

Выражено удовлетворение уров-
нем плодотворного сотрудничества 
между Азербайджаном и Всемирной 
организацией здравоохранения, под-
черкнуто, что программа и проек-
ты, осуществляемые в нашей стране 
в области здравоохранения, совпа-
дают с приоритетными направле-
ниями ВОЗ и Целями устойчивого 
развития ООН.

В ходе беседы состоялось обсуж-
дение перспектив сотрудничества 
в различных сферах здравоохране-
ния, в том числе в области сокраще-
ния воздействий изменения клима-
та на здоровье человека.

Конструктивная беседа 

Премьер-министр Али Асадов встретился  
с региональным директором ВОЗ по Европе

В копилке СОР29 прибывает
Германия выделит еще 60 млн евро  

в Международный климатический фонд
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Плотный график встреч гла-
вы государства с высокопо-

ставленными гостями Климати-
ческой конференции СОР29 сви-
детельствует о разносторонности 
его познаний и интересов - от  
геополитики до спорта. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
        «Бакинский рабочий» 

Каждый из мировых финансовых 
институтов имеет собственную поли-
тику, и редко случается, чтобы на од-
ной площадке встречались для поис-
ка консенсуса руководители Междуна-
родного валютного фонда, Исламского 
банка развития и, например, Европей-
ского банка реконструкции и развития, 
Банка России и Европейского инвести-
ционного банка, а также Азиатского 
банка инфраструктурных инвестиций. 
Однако в Баку возможно все, включая 
даже их деловые рандеву с Президен-
том Ильхамом Алиевым и членами на-
ционального правительства в рамках 
реализации долгосрочных проектов. 

Что до токсичного российско- 
украинского конфликта, от которо-
го шарахается весь коллективный За-
пад, обнадеживший одну из сторон, 
что «ее ждет демократическое будущее 
и братство в единой европейской се-
мье», на данном треке многоопытный 
глава государства тоже переиграл сте-
чение обстоятельств. На глобальной 
климатической конференции присут-
ствовали все профильные министры 
России и Великобритании, включая 
глав правительств, плюс помощники 
президента, сенаторы и конгрессмены 
США, а также лично Президент Бела-
руси Александр Лукашенко - правда, 
каждый говорил о своем, тем не ме-
нее не была обойдена стороной набо-
левшая проблема необходимости кон-
структивного диалога. 

Интересно и мусульманское на-
правление, но не религиозное, как оно 
нам представляется, а с точки зрения 
развития цивилизаций. Очень цельное 
впечатление на наблюдателей произвели 
встречи главы государства с гендирек-
тором IСESCO Салимом бин Мухам-
мадом аль-Маликом и мэром столицы 
Малайзии Куала-Лумпур, до недавне-
го времени директором Программы 
ООН по населенным пунктам Май-
муной Мохд Шариф. 

Ну и куда же без спорта, ведь Пре-
зидент Национального олимпийско-
го комитета Ильхам Алиев, как никто 
другой, знает не только о притягатель-
ной силе здорового образа жизни, но 
и о символизме, объединяющем все 
пять обжитых континентов. Возможно, 
именно по этой причине в ходе СОР29 
спортивная составляющая занимала 
чуть ли не четверть повестки, вплоть 
до участия в конференции президен-
тов всемирно известных футбольных 
клубов и международных федераций 
по популярным видам спорта. Кроме 
того, саммит проводится на террито-
рии столичного Олимпийского ста-
диона, за которым шлейф успешно-
сти тянется почти 10 лет. 

Кстати, накануне UEFA сообщила, 
что успешное проведение СОР вдох-
новило руководство структуры рас-
смотреть наш стадион в качестве пло-

щадки для проведения финала Лиги 
чемпионов в 2027 году. Но и это не все, 
так как есть замечательный результат 
- Баку с тотальным отрывом от кон-
курентов избран спортивной столи-
цей мира 2026 года. При голосовании 
были отмечены образцовое развитие 
спортивной инфраструктуры города, 
отвечающей высоким международным 
стандартам, а также деятельность на-
ционального правительства в популя-
ризации спорта. 

Через полтора года столице Стра-
ны огней представится шанс показать 
товар лицом - известно, что в 2026 году 
на западных берегах Каспия пройдет 
одно из важнейших мероприятий ООН 
- Всемирный форум городов, процесс 
подготовки к которому уже начался, 
доказав, что даже СОР29 не помеха па-
раллельным процессам. И это тоже от-
личительная черта Президента Ильхама 
Алиева - иные столицы пару лет «отхо-
дили» бы от последствий глобальных 
мероприятий, но только не Баку, раз 
за разом демонстрирующий превос-
ходную спортивную форму, с намере-
нием не расслабляться. А по-другому 
и быть не может, если ты прирожден-
ный лидер и хочешь во что бы то ни 
стало форсировать ход истории, злой 
рок которой по чужой воле отбросил 
на много лет назад твой народ, заслу-
живающий более справедливого со-
ответствия желаний возможностям. 

Внутренняя личная и всеобщая 
мобилизация на преодоление рекор-
дов - одна из основных черт внутрен-
ней политики, исповедуемой всенарод-
ным Президентом, неуклонно следу-
ющим заветам общенационального 
лидера Гейдара Алиева. 

Помнится проникновенная речь 
патриарха геополитики на I Форуме 
молодежи, проведенном по его ини-
циативе 2 февраля 1996 года, куда он 
пригласил всех министров и глав ве-
домств, к которым могли бы обратиться 
юноши и девушки той поры. Уже тог-
да была расчерчена столбовая дорога: 
от достижения государственной неза-

висимости вплоть до мелочей, помога-
ющих укреплять ее фундамент и вы-
страивать красивое, надежное здание 
будущего. «Мы добились самого боль-
шого успеха и счастья для каждого азер-
байджанца, а потому всем нам надо за-
щищать и сохранять государствен-
ную независимость. Но ее обеспечение, 
укрепление и усиление требует проду-
манной внешней политики, установ-
ления единства народа и власти при 
полной гражданской солидарности, об-
щественно-политической стабильно-
сти и равенстве всех перед законом. 
Мы строим правовое, демократиче-
ское, цивилизованное, светское госу-
дарство, и этот процесс уже идет пол-
ным ходом, давая основание полагать, 
что он будет поднят до уровня образ-
цовой мировой демократии», - сказал 
Гейдар Алиев. 

Если расшифровать мудрое посла-
ние грядущим поколениям, оно каса-
ется всех сфер, и проведение СОР29 
как раз из ряда фундаментальных про-
верок всего азербайджанского наро-
да на зрелость. Прежде всего на упре-
ждение опасности «подводных кам-
ней» в виде призывов коллективного 
Запада «срочно отказаться от добычи 
углеводородов», чтобы соответство-
вать заданным стандартам. 

Но позвольте спросить, кто зада-
вал такую планку, если у нашей нации 
есть собственное мерило - для Азер-
байджана буровые работы в глубоко-
водной части Каспия до сих пор имеют 
большое значение, поскольку позво-
лят еще несколько лет поддерживать 
добычу «черного золота» и «голубого 
топлива» на стабильном уровне. При 
требованиях климатической повест-
ки падение, конечно, будет, но не столь 
болезненно ощутимым, с учетом па-
раллельного наращивания проектов 
«зеленой» энергетики. Тем более что 
спрос на нефть есть и сохранится еще 
надолго, даже несмотря на нацеленность 
ведущих компаний и международных 
финансовых структур на отказ от ис-
копаемого топлива (большинство бан-

ков отказывает правительствам, «си-
дящим на нефтяной игле», в инвести-
циях). Но и они начинают понимать, 
что заданный ими уровень экологи-
ческих требований слишком высокий, 
а если и достижимый, то это произой-
дет в среднесрочной перспективе. 

На это указал и Президент Ильхам 
Алиев в разъяснении для ведущих экс-
пертов на апрельском Международном 
форуме «СОР29 и Зеленое видение для 

Азербайджана» в Университете АДА. 
Глава государства уверен, что мир бу-
дет нуждаться в ископаемом топливе 
достаточно долго, а потому нет при-
чин полностью отказываться от нефте-
газовых проектов в пользу «чистой» 
энергии. Куда правильнее направить 
усилия на параллельное их развитие. 
«Что касается внедрения «зеленой» 
энергетики и ископаемого топлива, 
я думаю, что мир будет нуждаться 
в ископаемом топливе еще много лет. 
И было бы наивно думать, что однаж-
ды завтра это прекратится, так как 
ни производственники, ни потребите-
ли к этому пока не готовы. Давайте 
смотреть правде в лицо - в целом ми-
ровая экономика и промышленность не 
готова к этому. Таким образом, я ду-
маю, что лучшим способом будут со-
здание синергии и эволюционный путь, 
а не постановка недостижимой цели. 
В нашем случае мы наряду с бурением 
газовых скважин на перспективных 
месторождениях уже начали актив-
но инвестировать вместе с нашими 
партнерами в проекты «зеленой» энер-
гетики», - отметил глава государства. 

Президент Ильхам Алиев напомнил, 
что нефтяное сотрудничество с меж-
дународными компаниями началось 
30 лет назад, когда Азербайджан стал 
первой страной, пригласившей ино-
странные нефтяные компании на Ка-
спийское море для совместной разра-
ботки блока «Азери-Чираг-Гюнешли». 
«Я думаю, что у нас будет более свет-
лое будущее, если мы не будем отка-
зываться от ископаемого топлива. 
Мы не будем этого делать, но в то 
же время, глядя с уверенностью в буду-
щее, намерены всерьез сосредоточить-
ся на «зеленой» повестке дня», - под-
черкнул глава государства, дав понять, 
что осуществление нефтяных и газо-
вых проектов никоим образом не от-
меняет реализацию «зеленых» ини-
циатив и развития возобновляемых 
источников энергии. 

Вот почему стабильность эконо-
мики, устойчивая позиция ключево-
го энергетического и транспортного 
хаба Каспийского региона, а также ли-
дирующие позиции на Южном Кав-
казе в области «зеленой» трансфор-
мации уже давно привлекают к Азер-
байджану внимание международных 
финансовых организаций. С одной из 
них - Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ) - наша 
страна успешно сотрудничает с 2016 
года, а на днях в рамках проходящей 
в Баку климатической конференции 

было подписано соглашение о финан-
сировании проектов по строительству 
солнечных электростанций. 

Впрочем, сфера интересов AБИИ 
в Азербайджане не ограничивается 
только «зеленой» энергетикой, но также 
охватывает транспорт, логистику, про-
мышленность, цифровизацию и дру-
гие направления экономики. Букваль-
но пару дней назад в ходе заседаний 
COP29 банк подписал соглашение 
о финансировании первого детища 
в отечественной сфере ВИЭ, причем 
с привлечением частного капитала. 
Речь идет о финансировании, разра-
ботке, строительстве, эксплуатации 
и обслуживании двух СЭС - Banka 
Solar мощностью 315 МВт и Bilasuvar 
Solar SPV мощностью 445 МВт на сум-
му $160 млн в рамках проекта, реали-
зуемого одной из дочерних компаний 
Masdar из ОАЭ в партнерстве с мест-
ной компанией SOCAR Green. А вот 
вам и пример кооперации конкурен-
тов, о которой говорилось выше: в дан-
ном проекте в качестве партнера по фи-
нансированию также участвуют Ази-
атский банк развития и ЕБРР. Раньше 

такого не наблюдалось, но Баку умеет 
объединять, особенно когда всем по-
нятно, что оба предприятия будут про-
изводить чистую и доступную элек-
троэнергию, сократят выбросы пар-
никовых газов примерно на 757 тыс. 
тонн в год и создадут сотни новых ра-
бочих мест. 

Здесь уместно напомнить, что од-
ним из первых ключевых проектов ста-
ло финансирование по линии АБИИ 
проекта Трансанатолийского газопро-
вода (TANAP) в 2016 году, когда Ев-
росоюз с его финансовыми возмож-
ностями занимал выжидательную 
позицию, чтобы не платить за «жу-
равля в небе». И как раз эта иници-
атива Президента Ильхама Алиева, 
укрепив энергетическую безопасность 
в регионе, оказала весомую поддержку 
не только братской стране, но и всему 
югу и юго-востоку континента во вре-
мя кризиса 2022 года, с началом рос-
сийско-украинской войны. Развивая 
энергетическое направление, банк спо-
собствует развитию «зеленого» пере-
хода в Азербайджане, и, помимо под-
писанных на днях в рамках COP29 со-
глашений, намерен профинансировать 
строительство еще нескольких солнеч-
ных и ветряных генерирующих объ-
ектов в нашей стране. В перспективе 
ответственный инвестор нацелен на 
более тесное сотрудничество с наци-
ональным правительством, прочими 
многосторонними банками развития 
и частными компаниями-партнерами 
в ключевых областях развития инфра-
структуры, таких как трансграничный 
транспорт, развитие городов, возоб-
новляемая энергетика, транспорти-
ровка электроэнергии и т.д. 

Все это - результат доверия, точ-
но так же, как и непосредственно про-
межуточные итоги СОР29. Вспомним 
о переговорах по пункту №6 Париж-
ского соглашения, которые бесплод-
но велись более 10 лет, но в первый 
же день обсуждений на берегах Кас-
пия в связи с этим был достигнут се-
рьезный прогресс. 

То же самое произошло и с финан-
совой тематикой - на ранних заседа-
ниях мирового сообщества стороны 
договаривались о создании фонда для 
развивающихся государств в размере 
$100 млрд, но почти никто всерьез так 
и не отреагировал. Денег не было даже 
на деятельность профильного секре-
тариата, координирующего глобаль-
ную борьбу с негативными климати-
ческими изменениями. Но как толь-
ко в дело вмешался Баку, последовали 
обнадеживающие шаги международ-
ных финансовых структур прямо на 
заседаниях COP29, и идеи относитель-
но климатического финансирования 
обрели плоть и кровь, что также сви-
детельствует о росте авторитета Азер-
байджана, где задает тон Президент 
Ильхам Алиев, каждое слово которо-
го ценится на вес золота.

Триумф Страны огней
Президент Ильхам Алиев вывел Азербайджан в высшую лигу глобальных перемен 

Ильхам АЛИЕВ:

Я думаю, что у нас будет более светлое бу-
дущее, если мы не будем отказываться от 
ископаемого топлива. Мы не будем этого 
делать, но в то же время, глядя с уверен-
ностью в будущее, намерены всерьез со-
средоточиться на «зеленой» повестке дня

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руководи-
тель Общественного объединения 
IDEA (Международный диалог 
по охране окружающей среды) 
Лейла Алиева приняла участие 
в панельных дискуссиях на тему 
«Значение морских млекопитаю-
щих для здоровья морской эко-
системы и смягчения изменения 
климата», проведенных в рамках 
сотрудничества ОО IDEA и орга-
низации Great Whale Conservancy.

Выступая на мероприятии, ор-
ганизованном в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29), Лейла Алиева подчеркнула 
важность морских обитателей с точ-
ки зрения обеспечения экологическо-
го баланса и климатической устой-
чивости.

Подчеркнув роль китов, крупней-
ших млекопитающих планеты, в сни-
жении содержания углекислого газа 
в атмосфере, Лейла Алиева сказала, 
что, несмотря на соответствующий 
мораторий, вступивший в силу в 1985 

году, в ряде стран до сих пор продол-
жается китобойный промысел.

Затем до сведения участников 
дискуссии было доведено, что попу-
ляция каспийских тюленей сократи-
лась почти в 6 раз по сравнению с на-
чалом ХХ века.

Коснувшись деятельности, прово-
димой IDEA за последние 13 лет, Лей-
ла Алиева упомянула просветитель-
ские мероприятия для молодежи и ши-
рокой аудитории, акции по очистке 
прибрежных территорий с участием 
волонтеров, выпуск мальков в воду, 
а также ряд мероприятий, направлен-

ных на защиту уникального биораз-
нообразия Каспийского моря.

В продолжение панельной дискус-
сии основатель и директор организа-
ции Great Whale Conservancy Майкл 
Фишбах и генеральный директор Му-
зея естественной истории имени Га-
сан бея Зардаби Тариель Эйбатов пре-
доставили участникам мероприятия 
подробную информацию о значении 
различных морских обитателей, в том 
числе китов и тюленей, для морской 
экосистемы, а также рассказали о вли-
янии загрязнения водоемов на окру-
жающую среду.

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) 19 ноября состоялась 
церемония подписания прото-
кола о намерениях между Ислам-
ской организацией по вопросам 
образования, науки и культу-
ры (ICESCO) и Общественным  
объединением IDEA (Междуна-
родный диалог по охране окру-
жающей среды).

Протокол подписали основатель 
и руководитель ОО IDEA Лейла Али-
ева и генеральный директор ICESCO 
Салим бин Мухаммед аль-Малики.

Целью протокола о намерениях 
является расширение двусторонне-
го сотрудничества между ICESCO 
и IDEA в области борьбы с измене-
нием климата, совместное участие 
в мероприятиях, направленных на 
охрану окружающей среды, а также 
совместная реализация других соот-
ветствующих мероприятий, согласу-
ющихся с направлениями деятельно-
сти обеих организаций.

Организации договорились о рас-
ширении сотрудничества с государ-

ствами-членами ICESCO в области ох-
раны окружающей среды, предотвра-
щения деградации почв, обеспечения 
продовольственной и водной безо-
пасности, проведения информацион-
но-просветительской работы, реали-
зации совместных исследований и пи-
лотных проектов, увеличения участия 
молодежи и волонтеров, реализации 
программ по обмену, а также обмена  
знаниями и передовым опытом.

Участники встречи выразили уве-
ренность в том, что сотрудничество 
между IDEA и ICESCO будет и даль-
ше развиваться, и отметили, что рас-
ширение совместной деятельности 
внесет важный вклад в укрепление 
солидарности и реализацию более 
эффективных совместных проек-
тов во имя обеспечения климати-
ческой устойчивости в странах ис-
ламского мира.

Хранители морских глубин
Лейла Алиева приняла участие в панельных дискуссиях  
о морских обитателях в рамках COP29

Вклад в укрепление солидарности
Подписан протокол о намерениях между IDEA и ICESCO
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Подписание на днях историче-
ского «Соглашения между прави-
тельствами Азербайджанской Ре-
спублики, Республики Казахстан 
и Республики Узбекистан о страте-
гическом партнерстве в области раз-
вития и передачи «зеленой» энергии 
ознаменовало собой новую эпоху в от-
ношениях братских тюркских госу-
дарств. Этот документ стал очеред-
ным этапом сотрудничества, но в то 
же время мощным фактором един-
ства, ответственности и стратегиче-
ского мышления, направленного на 
будущее. Три тюркских народа, свя-
занные тысячелетиями общей исто-
рии, культурой и традициями, вновь 
подтвердили свое единство и стрем-
ление идти к общей цели: устойчиво-
му развитию, экологической гармо-
нии и укреплению тюркской семьи.

Инициатива Президента Ильха-
ма Алиева в вопросах устойчивого 
развития и климатической полити-
ки нашла поддержку у братских Ка-
захстана и Узбекистана. Подписание 
соглашения поднимает энергетиче-
ское сотрудничество на новый уро-
вень, соединяя Центральную Азию 
и Южный Кавказ в единый энергети-
ческий коридор, способный служить 
мостом между Востоком и Западом. 
Это беспрецедентный пример даль-
новидной политики, выражение осо-
бой роли Азербайджана как центра 
интеграции тюркского мира и гло-
бального энергетического узла. 

Во время трехсторонней встре-
чи Президент Ильхам Алиев заявил: 
«Сегодняшнее соглашение, которое 
мы подписали, открывает новые воз-
можности в сотрудничестве регио-
нов Центральной Азии и Кавказа. И, 
по существу, интеграционные про-
цессы, процессы, связанные с транс-
портом, энергетикой, торговлей ре-
гионов Центральной Азии и Кавка-
за, сегодня позволяют говорить, что 
эти два региона во многих вопросах 
действуют синхронно, в том числе 
и в сфере развития «зеленой» энергии».

По словам главы государства, стро-
ительство кабеля по дну Каспийского 
моря и дальнейшая передача «зеле-
ной» энергии в Европу - это шаг, кото-
рый объединяет как географические 
территории, так и усилия братских 
народов в достижении общей цели.

Казахстан и Узбекистан, разде-
ляющие общие ценности и видение 
будущего с Азербайджаном, внесли 

свою важнейшую лепту в этот проект. 
Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев в своем выступлении во 
время трехсторонней встречи под-
черкнул значение соглашения как 
нового этапа в укреплении энер-
гетической безопасности региона, 
назвав его «зеленым мостом» меж-
ду Центральной Азией и Европой. 
В частности, он отметил: «Документ 
открывает новые возможности для 
интеграции энергетических систем 
наших государств, а также создания 
надежных коридоров поставок эко-
логически чистой энергии на евро-
пейские и другие рынки. Казахстан 

здесь играет крайне важную роль как 
крупная транзитная территория. 
Практические результаты этого со-
глашения будут способствовать раз-
витию Среднего коридора в качестве 
зеленого моста, соединяющего наши 
экономики».

А президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев сделал акцент на том, 
что развитие возобновляемой энер-
гетики - это не только экономическая 
задача, но и вклад в защиту климата 
и ответственность перед будущими 
поколениями. «Энергия, которая бу-
дет передаваться, - это энергия ве-
тра и солнца, возобновляемый и чи-
стый источник, который позволит 
смягчить влияние на климат. Тем са-
мым мы поддерживаем совместные 
усилия по защите климата в рамках 
Парижского соглашения и достиже-
нию Целей устойчивого развития. 
Наши страны обладают значитель-
ным ресурсом возобновляемой энер-
гии, могут внести весомый вклад 
в глобальный энергетический пере-
ход», - подчеркнул президент брат-
ской страны. 

Заявления глав братских государств 
находят глубокий отклик в сознании 
всех, кто чувствует свою принадлеж-

ность к тюркской семье. Тюркские 
народы всегда были связаны нераз-
рывными узами, основанными на 
взаимной поддержке, общей куль-
туре и солидарности. Сегодня эти 
узы трансформируются в мощную 
энергетическую синергию, способ-
ную изменить региональную и в то 
же время глобальную энергетиче-
скую карту.

Подписанное соглашение во-
площает в себе новый подход к гло-
бальным вызовам. Энергия солнца 
и ветра, возобновляемая и чистая, 
станет символом новой эпохи. Она 
будет питать не только электриче-
ские сети, но и укреплять братские 
связи, вдохновлять новые поколения 
тюркских народов на великие свер-
шения. Особенно важно, что проект 
имеет как экологическое, так и со-
циальное измерение. Тысячи новых 
рабочих мест, развитие инфраструк-
туры, технологические инновации - 
все это станет основой для повыше-
ния качества жизни людей и укре-
пления связей между странами.

Азербайджан, взяв на себя веду-
щую роль в этом историческом про-
екте, вновь демонстрирует миру силу 
тюркской солидарности и устойчи-
вого лидерства. Климатический сам-
мит ООН - COP29, успешно прохо-
дящий в Баку, где выступили также 
лидеры тюркских государств, стал 
свидетельством глобального при-
знания роли Азербайджана как цен-
тра экологической и энергетической 
политики. 

Примечательно, что Президент 
Ильхам Алиев, инициировав созда-
ние «зеленого энергетического ко-
ридора», заложил основу для ин-
теграции двух великих регионов - 
Центральной Азии и Кавказа. Этот 
проект станет олицетворением того, 
что тюркский мир способен сохра-
нять культурное наследие и актив-
но формировать будущее, опираясь 
на общие ценности, энергию брат-
ства и ответственность перед чело-
вечеством.

Данное соглашение демонстриру-
ет, как осознание общей ответствен-
ности, братской поддержки и стра-
тегического видения может менять 
судьбы народов, создавая устойчи-
вый фундамент для будущих поколе-
ний. Пусть энергия этого соглашения 
продолжает вдохновлять нас на вели-
кие свершения, укрепляет тюркское 
братство и прокладывает путь к гар-
монии и процветанию.

Символ новой эпохи
Армянские военнослужащие, ох-

ваченные паникой, спасались бегством 
с поля боя или покидали свои посты. 

Перед тем, как покинуть Агдам, 
враг полностью заминировал его, ос-
новные силы оккупационной армии 
были сосредоточены именно на этом 
направлении, где возвели самые мощ-
ные укрепления. Поэтому Азербайд-
жанская армия, используя тактиче-
ский прием, воздержалась от широ-
комасштабных военных операций 
на этом направлении, чтобы избе-
жать значительных потерь, которые 
могли бы создать трудности на пути 
к победе. И хотя армянская сторона 
ожидала атаки именно на этом участ-
ке, Вооруженные силы Азербайджа-
на продолжали боевые действия на 
всей линии соприкосновения, за ис-
ключением Агдама. 

Благодаря успешной операции азер-
байджанских ВС противник в Агдаме 
оказался в неполном окружении. Это 
вызвало большую панику в самой Ар-
мении и разброд среди ее военно-по-
литического руководства. В конце кон-
цов осознав, что невозможно устоять 
перед мощью и силой Азербайджан-
ской армии, понеся значительные по-
тери в живой силе и военной технике, 
руководство Армении было вынуж-
дено подписать акт о капитуляции. 

Согласно трехстороннему Заяв-
лению от 10 ноября 2020 года, подпи-
санному Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым, Президентом 
России Владимиром Путиным и пре-
мьер-министром Армении Николом 
Пашиняном, 20 ноября, спустя долгие 
27 лет оккупации, Агдамский район 
был возвращен Азербайджану. В тот 
же день подразделения Азербайджан-
ской армии вошли в Агдамский район, 
а 23 ноября Президент Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан Алиева посе-
тили освобожденный город, где гла-
ва государства поднял Государствен-
ный триколор. 

Миллионы азербайджанцев с гор-
достью и большой радостью наблюда-
ли за тем, как глава государства под-
нял трехцветный флаг Азербайджа-
на в Агдаме. 

Некогда процветающий город 
с 30-тысячным населением, крупный 
промышленный и культурный центр 
Карабаха, после оккупации превра-
тился в необитаемый город-призрак.  

Агдам, который на протяжении 
27 лет подвергался всевозможному 
вандализму со стороны армян, не 
оставивших камня на камне, не зря 
прозвали Хиросимой Кавказа. Осе-
нью 2020 года пришла ранняя весна.  
Войдя в Агдам, доблестная Азербайд-
жанская армия разогнала не только 
врага, но и темные тучи в регионе. 20 
ноября 2020 года в Агдаме засверкало 
Солнце Победы. Об этом свидетель-
ствуют и зверства, совершенные ковар-
ными врагами против наших земель во 
время оккупации. Варвары истребили 
все живое и неживое, свою ненависть 
к нам они отражали, уничтожая все 
вокруг - камни, деревья, реки. А Аг-
дамская мечеть, единственное уцелев-
шее здание, было разрисовано граф-
фити и использовалось как коровник. 

Выступая перед агдамской мече-
тью, глава государства заявил: «Мы 
вернулись на эти земли ценой жизни, 
крови азербайджанского народа, наших 
шехидов, благодаря отваге наших ге-
роев. Мы должны были копить и ко-
пили силы. В последние 17 лет, обра-
щаясь к народу, я неоднократно гово-
рил, что мы должны стать сильнее, 
создать более мощную армию. Сегод-
ня силовой фактор играет решающую 
роль в мире. Правда на нашей стороне, 
международное право на нашей сторо-
не, сила также должна быть на нашей 
стороне. Именно из-за недостатка 
силы Азербайджан подвергся оккупа-
ции в начале 1990-х годов. Мы копи-
ли силы, усиливались. Я говорил, что 
каждый гражданин Азербайджана еже-
дневно своим трудом, преданностью 
Родине должен приближать этот свя-
щенный день, день победы… Смотри-
те, еще одна линия обороны. А справа 
- разрушенные врагом дома граждан 
Азербайджана. Пусть весь мир уви-
дит, в какое состояние варвары при-
вели наши села, с какими вандалами 
мы столкнулись, над какими дикаря-
ми одержали победу. Весь мир должен 
видеть это».

В тот же день в ходе своего высту-
пления глава государства объявил на 
весь мир, что Агдам будет восстанов-
лен: «Разрушенный город Агдам - сви-

детель армянского вандализма. Мы 
восстановим Агдам, все села. Пусть 
никто не сомневается в этом. Это бу-
дет большая работа. Конечно, она по-
требует большого труда. Но так же, 
как мы проявили единство в течение 
44 дней, уверен, что проявим единство, 
решительность и в деле восстановле-
ния освобожденных земель. Мы восста-
новим все наши города, они станут 
еще краше. Восстановим оставшие-
ся исторические памятники в наших 
городах и еще раз продемонстрируем 
нашу силу».

Задача, которую глава государства 
поставил с первых же дней освобожде-
ния города Агдам, успешно реализу-
ется. 28 мая 2021 года генеральный 
план города Агдам был представлен 
Президенту Ильхаму Алиеву. В этот 

день глава государства заложил пер-
вый камень, символизирующий вос-
становление города Агдам. И город 
восстанавливается в соответствии 
с генпланом. 

Государство мобилизовало весь 
свой потенциал для скорейшего воз-
вращения бывших вынужденных пе-
реселенцев в свои дома в освобожден-
ном от оккупации Агдаме. Реализуют-
ся масштабные инфраструктурные 
проекты. Город отстраивается зано-
во и ждет своих коренных жителей 
- агдамцев. 

Сегодня работы ведутся в двух 
микрорайонах, строятся 66 зданий, 
а первый этап переселения на землю 
предков запланирован на осень следу-
ющего года. Также возрождаются из 
пепла села Кенгерли, Хыдырлы и Са-
рыджалы.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев 19 сентября 2024 года принял 
участие в открытии после восстановле-
ния комплекса Имарет в городе Агдам.

Одним из историко-архитектур-
ных сооружений в Агдамском районе, 
подвергшихся армянскому вандализ-
му, является дворец основателя Кара-
бахского ханства Панахали хана. Этот 
историко-архитектурный памятник 
XVIII века является одним из первых 
поместий ханской династии. В отли-
чие от других ханских дворцов, по-
строенных на территории Азербайд-
жана, дворец представлял собой ро-

скошную резиденцию. Как и другие 
историко-культурные и религиозные 
памятники на оккупированных тер-
риториях, здание Панахали хана так-
же подверглось осквернению и ван-
дализму со стороны армян.

В комплексе Имарет находятся мо-
гилы основателя Карабахского ханства 
Панахали хана и правивших ханством 
в различные годы Ибрагимхалил хана, 
его сына, последнего правителя Ка-
рабаха Мехдигулу хана, а также до-
чери Мехдигулу хана - выдающейся  
поэтессы, художницы Хуршидба-
ну Натаван. На этом кладбище так-
же похоронены и другие выдающи-
еся личности из рода карабахских 
ханов. После оккупации города Аг-
дам кладбище подверглось армянско-
му вандализму. Усыпальница Ибра-

гимхалил хана и надгробный па-
мятник Хуршидбану Натаван также  
были разрушены армянскими ван-
далами.

В соответствии с поручением Пре-
зидента Ильхама Алиева, в 2023 году 
в Агдамском комплексе Имарет были 
начаты реставрационные работы и ар-
хеологические исследования с участи-
ем местных и зарубежных специали-
стов. Комплекс площадью 3,3 га состо-
ит из построек, предусмотренных для 
проведения церемоний усыпальниц, 
исторического кладбища, конного ком-
плекса для презентации карабахских 
скакунов и центра для посетителей.

В созданном в комплексе Парке 
карабахских скакунов планируется 
проведение аукционов, известных во 
всем мире карабахских скакунов. В то 
же время здесь планируется органи-
зовывать тренировки и шоу-програм-
мы с участием лошадей.

На историческом кладбище, рас-
положенном на территории комплекса 
площадью 6 тыс. квадратных метров, 
продолжается второй этап археоло-
гических исследований. В результате 
проведенных исследований были вы-
явлены новые исторические факты.

А сам Агдамский комплекс Имарет 
уже открыт для посетителей. Приез-
жающие в комплекс гости и туристы 
могут воспользоваться услугами соз-
данного здесь парка, центра для по-
сетителей, музея и кафе.

Впереди Агдам ждут счастливые 
дни. Восстанавливая разрушенные тер-
ритории, Азербайджан демонстриру-
ет миру, что в отличие от врагов мы - 
созидательный народ, несущий мир, 
спокойствие и благополучие. Нет со-
мнений, что Агдам восстановит свое 
былое величие, согреется дыханием 
своих жителей, вернувшихся к род-
ным очагам, и станет символом воз-
рождения Карабаха.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

От руин к возрождению
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Подписанное соглаше-
ние демонстрирует, 
как осознание общей 
ответственности, 

братской поддержки 
и стратегического ви-
дения может менять 

судьбы народов, созда-
вая устойчивый фун-
дамент для будущих 

поколений

В столице Казахстана проходит 
3-я Генеральная ассамблея Сове-
та женщин-предпринимателей 
при Союзе торгово-промыш-
ленных палат тюркских стран 
(TCCI) и Бизнес-форум жен-
щин-предпринимателей.

Мероприятие организовано при 
поддержке Организации тюркских 
государств (ОТГ) и Тюркского ин-
вестиционного фонда.

Более 200 успешных бизнес-ле-
ди, представителей правительств, 
инвесторов и экспертов из Казах-
стана, Азербайджана, Кыргызста-
на, Турции, Узбекистана собрались 
вместе, чтобы обсудить стратегиче-
ские шаги для усиления экономиче-
ской роли женщин в тюркском мире.

На мероприятии выступила член 
Совета женщин-предпринимателей 
тюркских государств при Союзе тор-
гово-промышленных палат тюркских 

государств (ОТГ) от Азербайджа-
на Сакина Бабаева. Она отметила, 
что проделанная работа заклады-
вает прочную основу для расшире-
ния экономического сотрудничества 
между тюркскими странами.

Значительное внимание уделе-
но вопросам устойчивого развития 
и корпоративной социальной ответ-
ственности. На форуме представле-
ны конкретные истории успеха жен-
щин-предпринимательниц из стран 
тюркского мира.

В ходе ассамблеи подписан Ме-
морандум о сотрудничестве в об-
ласти консолидации и расширения 
бизнес-активности стран тюркского 
мира. Документ направлен на реали-
зацию инициативы Turkic Business 
Hub - международной платформы, 
которая станет важным элементом 
интеграции и сотрудничества в ре-
гионе.

В дальнейшем Совет женщин-пред-

принимателей тюркских государств 
изменит свое название на Turkic 
World Business Women, что сделает 
его более узнаваемым на междуна-
родной арене и подчеркнет стрем-
ление к достижению Целей устой-
чивого развития.

Бизнес с женским лицом
Азербайджан представлен на форуме тюркских стран в Астане

Восстанавливая раз-
рушенные террито-

рии, Азербайджан де-
монстрирует миру, 

что в отличие от 
врагов мы - созида-

тельный народ, несу-
щий мир, спокойствие 

и благополучие
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При этом Пашинян считает, что 
в казнокрадстве виноват кто угодно,  
только не он, так как до сих пор пу-
тает «свою шерсть с государствен-
ной». Впрочем, понятливый читатель 
давно усек, что речь идет о человеке, 
мало смыслящем в финансовой логи-
ке и гражданской ответственности.  

«Причины обращения с такой 
просьбой не личные, а системные, 
о чем я говорил публично», - напи-
сал он в своем аккаунте, поблагода-
рив при этом чиновников «за вклад 
и понимание» его обращения и под-
черкнув, что «не может отрицать за-
слуги упомянутых партнеров в разви-
тии государственности». Хотя, если 
причины системные, ответствен-
ность несет все правительство без 
исключения. 

На самом деле, у решения Пашиня-
на уволить высокопоставленных си-
ловиков есть политическая подопле-
ка: сразу после выборов в США, где 
«провалилась» Камала Харрис, и в Гру-
зии, где не случилось торжества «аме-
риканских стандартов», его надежды 
на заграницу в очередной раз раста-
яли. Как внутренняя, так и внешне-
политическая ситуация для Никола 
Воваевича оказалась неудачная и не-
стабильная, потому что его политика 
интеграции с коллективным Западом 
была ориентирована на Демократи-
ческую партию, а проекты логистики 
реализовывались через Грузию, в об-
ход Азербайджана. Правда, экспер-

ты, знающие толк в геополитике, его 
предупреждали, что даже рассчитан-
ный гипотетически железнодорож-
ный маршрут из Индии в Иран и да-
лее в Армению с выходом на Черное 
море не оправдан, и вряд ли кто бу-
дет вкладывать миллиарды в утопи-
ческий «перекресток мира». Но таков 
удел неграмотного площадного бол-
туна, считающего, что если с ним по-
здоровалась глава Агентства США по 
международному развитию (USAID) 
Саманта Пауэр, объявившая мифи-
ческий «геноцид армян» днем своего 
рождения в знак «ценного партнер-
ства», - весь мир у него «в кармане».  

Если обратиться к постсоветско-
му периоду, все проекты западной 
интеграции Армении, которые суще-
ствовали с 1990-х годов, включая так 
называемые стандарты гражданско-
го общества, были рассчитаны на ак-
тивное участие Грузии, однако с уче-
том нынешних разногласий между 
официальным Тбилиси (президент 
не в счет) и коллективным Западом 
мы видим, что это работает не со-
всем так, как раньше. 

В былые времена при Бараке Оба-
ме Белому дому было не до Южно-
го Кавказа и «демократизации» на 
этом пространстве, так как надо 
было «окучивать» огромные про-
странства с триллионными вложе-
ниями на территории от Атланти-
ки до Китая, разбираясь с послед-

ствиями «арабской весны». Однако 
в последние годы, особенно при Джо 
Байдене, Демпартия США была осо-
бенно зациклена на антитурецких 
мотивах, поддерживая такие поли-
тические силы, как нынешняя власть 
в Армении, в том числе активной по-
зицией Саманты Пауэр. 

Понятно, что республиканцы при 
Дональде Трампе этого делать не бу-
дут, так что Пашинян оказался в уяз-
вимом положении. Учитывая опыт 
1998-1999 годов в Иреване (полити-
ческий кризис, в результате которого 
президента Левона Тер-Петросяна вы-
нудили уйти в отставку, а парламент 
расстреляли), Никол Воваевич в це-
лях самосохранения зачищает тылы 
и избавляется от силовиков, кото-
рые могли бы объединиться и заме-
нить его. Впрочем, уволенные сило-

вики, от которых избавился премьер, 
тоже получили свои должности не 
в результате какого-то компромисса 
и в силу глубокого ума - это были его 
люди, которые за последние несколь-
ко лет приобрели серьезный аппа-
ратный вес в правительстве. 

Так что новые кадры будут абсо-
лютно лояльные и «беззубые», так как 
Пашиняну сейчас не нужны люди 
с аппаратным весом, к тому же об-
росшие связями и уверенные в сво-
их силах. Ему нужны люди, которые 
на период турбулентных 2025-2026 
годов будут пушистыми и послуш-
ными и не будут представлять угро-
зы для его режима вплоть до новых 
парламентских выборов. 

«Мастодонты» и «эксперты» та-
мошних социальных сетей уже на-
чали называть разные кандидатуры, 

но пока рано говорить что-то опре-
деленное, и процесс назначения, ско-
рее всего, растянется на недели, а то 
и дольше. Впрочем, у нынешнего пре-
мьера Армении уже есть такой опыт, 

когда он в силовых структурах ме-
сяцами держал людей в «подвешен-
ном» состоянии временно исполня-
ющих обязанности. 

Перед новыми руководителями 
будут стоять четкие задачи по недо-
пущению митингов со стороны раз-
личных «србазанов» и прочих чудо-
вищ из ларчика карабахского клана. 
Да и сохранения стабильности ни-
кто не отменял - возможно, вскоре 

опять пойдут разговоры о том, что 
«мяч на чужой половине поля», об 
очередных «перекрестках», что чре-
вато новыми уличными протестами 
в Иреване с площадной характери-
стикой - «Никол - предатель!»  

Кстати, согласно их законодатель-
ству, каждые пять лет случаются пар-
ламентские выборы, то есть нынеш-
няя каденция «Гражданского дого-
вора» заканчивается через полтора 
года, а максимальный электораль-
ный рейтинг правительства и лич-
но Пашиняна на сегодня составляет 
менее 50%, если исключить неопре-
делившихся. Если разбавить списки 
претендентов политическими спой-
лерами и прочими плодами новых 
технологий, даже этого достаточно 
для уверенной победы, но в течение 
последнего года рейтинг снижает-
ся, и нет оснований полагать, что он 
укрепится. 

Еще один риск для Пашиняна - 
завершение войны в Украине с каким 
бы то ни было результатом, потому 
что после этого либо Москва вспом-
нит его «шашни» с Западом, либо Ва-
шингтон припомнит обход антирос-
сийских санкций в особо крупном 
размере, объявив «расстрельный 
приговор». А потому святое дело - 
защититься на случай будущих со-
бытий и поменять «забуревших» си-
ловиков на тех, кто пока не оброс ав-
торитетом. 

Заграница не поможет 

Текущие процессы в Грузии 
привлекают внимание как 

крупных держав, так и меж-
дународных организаций, что 
делает вопросы ее внутренней 
и внешней политики особенно 
актуальными. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня страна находится в поис-
ке баланса между сохранением тради-
ционных ценностей, развитием демо-
кратических институтов и укрепле-
нием суверенитета.

Тем временем политический процесс 
идет своим чередом, после утвержде-
ния итогов выборов на повестке пер-
вое заседание нового парламента. Оно 
запланировано на 25 ноября, ожида-
ется, что депутаты сразу утвердят об-
новленный состав Кабинета Мини-
стров и программу действий прави-
тельства на ближайшие четыре года. 
«Перед нами стоит амбициозная за-
дача, которая отражена в правитель-
ственной программе. За четыре года 
мы должны вывести нашу страну на 
совершенно новый уровень развития», 
- заявил премьер-министр Ираклий 
Кобахидзе.

В ответ протестующие усилива-
ют давление на действующие власти, 
пытаясь подорвать легитимность бу-
дущего парламента. 

В интервью газете «Бакинский 
рабочий» директор Грузино-россий-
ского общественного центра имени 
Е.М.Примакова и бывший депутат 
парламента Грузии Дмитрий Лорт-
кипанидзе поделился своими раз-
мышлениями о путях укрепления 
грузинской государственности, пер-
спективах регионального сотрудни-
чества, а также вызовах и возможно-
стях, стоящих перед Тбилиси в усло-
виях глобальных изменений.

- Как вы оцениваете текущую ди-
намику грузино-российских отно-
шений в контексте региональных 
вызовов и влияния внешних игро-
ков? Какова перспектива урегули-
рования вопросов, связанных с Аб-
хазией и Южной Осетией, и какие 
шаги могли бы стать основой для 
улучшения диалога между Тбили-
си и Москвой?

- Грузино-российские отношения 
строятся на основе народной дипло-
матии и торгово-экономических свя-
зей, объем которых растет с каждым 
годом. Это выглядит парадоксально, 
поскольку подобного примера в мире 
нет. На этом фоне грузинская псевдо-
оппозиция и внутренние недоброже-
латели нередко спекулируют на теме 
отношений с Россией, пытаясь раз-
жечь ненависть среди граждан Гру-
зии к своему крупнейшему торгово-
му партнеру. Несмотря на отсутствие 
посольств, это не мешает активному 
движению капитала, товаров и услуг 

между двумя странами. Грузия была 
приглашена к участию в региональ-
ном формате сотрудничества «3+3», 
основной целью которого являются 
разблокировка транспортных коридо-
ров и развитие направления сотруд-
ничества Север-Юг. В рамках этого 
партнерства с Россией Грузия могла 
бы достичь впечатляющих экономи-
ческих результатов. Протяженность 
общей границы в 840 километров с во-
семью заблокированными транспорт-
ными коридорами представляет со-
бой значительный потенциал. Этот ре-
сурс заслуживает особого внимания 
в процессе нормализации региональ-
ной политики, что способствует уре-
гулированию абхазо-осетинского во-
проса и других нерешенных политиче-
ских проблем неспокойного региона. 

Особо стоит отметить стратеги-
ческую роль Грузии в реализации ме-
гапроекта транспортного коридора 
Южного Кавказа, связывающего За-
падную Европу, включая Бретонский 
полуостров Франции, с Китаем через 
Транскаспийский маршрут. Откры-
вающиеся перед Грузией новые воз-
можности вселяют надежду на разре-
шение острых внутренних проблем. 
В частности, речь идет о территори-
ях, составляющих пятую часть стра-
ны, которые сегодня находятся вне 
контроля грузинского государства, 
и о возвращении сотен тысяч вынуж-
денных переселенцев. Возвращение 
этих людей имеет не только гумани-
тарное значение в рамках междуна-
родного права, но и стратегический, 
принципиально важный характер для 
будущего Грузии.

- Каково влияние Евросоюза 
и США на формирование внутрен-
ней и внешней политики Грузии? 

- С 2004 года, после так называе-
мой «цветной революции» в Грузии, 
организованной при поддержке Фонда 
Сороса, страна оказалась под внешним 
управлением. Основным инструмен-
том этого влияния стали многочис-
ленные неправительственные органи-
зации (НПО), число которых на тот 
момент составляло около 3 тыс. В те-
чение двух десятилетий, с 2004 по 2024 
год, под активным воздействием за-
падных фондов их количество вырос-

ло до 25 000, а общий объем финанси-
рования достиг 400 млн лари (около 
$175 млн). Эти средства способство-
вали формированию среднего клас-
са, зависимого от западных доноров, 
таких как USAID, Фонд Сороса, Гло-
бальный фонд, Фонд Конрада Адена-
уэра, Фонд Генриха Белля, Фонд ев-
ропейских ценностей и другие. Этот 
слой «гражданского общества» ока-
зывал значительное влияние на по-
литические процессы в стране, под-
чиняя своей воле любое правитель-
ство Грузии и устанавливая строгий 
контроль над органами власти. 

Ситуация начала меняться после 
парламентских выборов 2020 года, ког-
да власти Грузии впервые проявили 

самостоятельность и отказались от 
выполнения ряда требований, про-
диктованных интеграцией в евроат-
лантические структуры. После начала 
специальной военной операции в Укра-
ине противостояние между грузинским 
руководством и западными центра-
ми влияния еще более обострилось. 
Кульминацией этих событий стало 
принятие парламентом Грузии ряда 
принципиальных законов, которые 
можно назвать шагом к реальному су-
веренитету страны: отмена гендерных 
квот в пропорциональных партийных 
списках; принятие закона о прозрач-
ности иностранного влияния; введе-
ние запрета на пропаганду ЛГБТ, что 
нашло отражение в 18 нормативных 
актах, регулирующих права человека. 
Эти меры стали демонстрацией ре-
шимости грузинских властей защи-
тить национальные интересы и тра-
диционные ценности. Таким образом, 
Грузия фактически восстала против 
западной метрополии, начав борьбу 
за обретение реального суверените-
та и укрепление своих нравственных 
и культурных основ.

- Грузия находится на пересече-
нии интересов разных геополити-

ческих игроков. Как страна может 
и должна эффективно использовать 
свое стратегическое положение, что-
бы минимизировать внешние ри-
ски и укрепить свою позицию как 
независимого игрока на междуна-
родной арене?

- Грузия, как самобытное государство 
с двухтысячелетними христианскими 
корнями, географически расположе-
на на перекрестке двух цивилизаций 
- восточной мудрости и западного ра-
ционализма. На протяжении столетий 
она играла уникальную роль в макро-
регионе, оставаясь частью большого 
Ближнего Востока и одновременно 
последним бастионом Европы. 

Сегодня, в условиях новых геопо-
литических вызовов, для Грузии от-
крылись широкие возможности. Мы 
глубоко ценим особые партнерские от-
ношения с Азербайджаном, которые 
носят стратегический характер. Это со-
трудничество позволяет нам совмест-
но реализовывать важные экономиче-
ские инициативы, включая проекты 
в рамках Среднего коридора и мас-
штабного Транскаспийского эконо-
мического проекта. Грузия смогла со-
хранить долгосрочный мир, что стало 
основой стремительного экономиче-
ского роста, укрепления стабильности 

и создания привлекательного инвести-
ционного климата. Благодаря этому 
страна зарекомендовала себя как на-
дежный партнер, в том числе для вто-
рой экономики мира - Китая. Именно 
сотрудничество с КНР позволило раз-
вивать новые производственные мощ-
ности и начать строительство глубо-
ководного порта Анаклия, который 
станет важным элементом глобальной 
логистической инфраструктуры. На 
мой взгляд, роль и миссия Грузии за-
ключаются в том, чтобы стать мостом 
между ключевыми геополитически-
ми центрами мира, объединяя Восток 
и Запад и создавая условия для взаи-
мовыгодного сотрудничества.

- Какие факторы влияют на на-
пряженность в отношениях между 
ветвями власти и оппозицией, и воз-
можно ли достижение стабильного 
политического консенсуса в ближай-
шей перспективе?

- Парламентские выборы, состояв-
шиеся 26 октября в Грузии, заверши-
лись убедительной победой правящей 
партии «Грузинская мечта», которая 
получила 54% голосов избирателей - 
1,12 млн голосов. Это на 900 тыс. боль-
ше, чем результат оппозиционной пар-

тии, занявшей второе место. Однако, 
несмотря на столь значительное пре-
имущество, оппозиция, поддержива-
емая проплаченными НПО и их лоб-
бистами из западных институтов, про-
должает выступать с организованной 
критикой и давлением. Примечатель-
но, что к этому альянсу примкнула 
президент Грузии, которая, согласно 
Конституции, должна сохранять ней-
тральность и исполнять обязанности 
арбитра с ограниченными полномо-
чиями. Вместо этого она фактически 
ведет себя как активист оппозиции, 
что ставит под угрозу ее политиче-
скую судьбу: вскоре в Конституцион-
ном суде будет рассмотрен вопрос о ее 
импичменте. Через несколько дней со-
стоится первое заседание нового пар-
ламента, а спустя 45 дней после этого 
начнется президентская избиратель-
ная кампания. Народ Грузии настро-
ен решительно не допустить раскола 
и гражданских конфликтов независи-
мо от того, кто пытается инспириро-
вать такие процессы. Власти страны 
выражают полную готовность отра-
зить любые провокации, направлен-
ные против стабильности и сувере-
нитета государства.

- Что мешает оппозиции и вла-
сти сосредоточиться на общенаци-
ональных интересах, а не на кон-
фронтации?

- Среди оппозиционных полити-
ческих сил существуют партии, лиде-
ры которых в прошлом составляли 
ядро партии «Единое национальное 
движение» (ЕНД). Эта партия обви-
няется в совершении серьезных си-
стемных преступлений против меж-
дународного гуманитарного права. За 
время своего правления она прояви-
ла себя как репрессивная сила, прово-
дившая опасные социальные экспери-
менты в стране, продвигавшая идеи  
ЛГБТ-диктатуры, политику обнищания 
населения и выталкивания граждан 
за пределы своей Родины. Следстви-
ем этих действий стало превращение 
каждого третьего совершеннолетне-
го мужчины в осужденного с ограни-
ченными гражданскими правами. За 
все совершенные злодеяния предста-
вители этой власти рано или поздно 
понесут наказание. Сегодня, скрыва-
ясь под маской добродетели, они пы-
таются вновь войти в политику. Одна-
ко скоро их действия будут оценены 
по заслугам, а суд конституционного 
контроля может принять решение об 
упразднении партии ЕНД и лишении 
ее представителей права участвовать 
в публичной политике. Справедли-
вость обязательно восторжествует! 
После этого можно будет задумать-
ся о проведении внеочередных пар-
ламентских выборов, но уже без уча-
стия сторонников неолиберального 
авторитаризма.

Прозрачные горизонты
Грузия восстала против западной метрополии

На самом деле, у ре-
шения Пашиняна уво-

лить высокопостав-
ленных силовиков есть 
политическая подопле-

ка: сразу после выбо-
ров в США, где «прова-

лилась» Камала Харрис, 
и в Грузии, где не случи-
лось торжества «аме-

риканских стандар-
тов», его надежды на 

заграницу в очередной 
раз растаяли
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КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Лорткипанидзе:
 
Мы глубоко ценим особые партнерские 
отношения с Азербайджаном, которые 
носят стратегический характер

В тени  
чужих знамен
ОЗА: Ряд структур  

Совета Европы  
стали инструментом  

некоторых кругов
Община Западного Азербайд-
жана осуждает предвзятое, 
политизированное и выходя-
щее за рамки мандата пятое 
заключение Консультатив-
ного комитета об исполне-
нии Азербайджаном Рамоч-
ной конвенции Совета Евро-
пы о защите национальных 
меньшинств, - говорится в за-
явлении Общины Западно-
го Азербайджана.

Консультативный комитет 
Совета Европы, который не ре-
агировал на этнические чистки, 
разрушение культурного насле-
дия азербайджанцев в Армении 
и нарушение их прав, своим за-
ключением продемонстрировал, 
что занимает позицию клеветы 
в отношении Баку и демонстри-
рует поддержку Армении, кото-
рая депортировала наших со-
отечественников и стала моно-
этнической страной.

В частности, самым нагляд-
ным показателем этнической и ре-
лигиозной дискриминации яв-
ляется то, что данная структура 
Совета Европы, игнорируя пра-
ва на возвращение азербайджан-
цев, насильственно изгнанных из 
Армении, говорит лишь о праве 
на возвращение армян в Карабах.

Напомним, что неоднократные 
обращения Общины Западного 
Азербайджана в Совет Европы 
с просьбой провести мониторинг 
на предмет выполнения Армени-
ей своих обязательств в области 
прав человека, в том числе выте-
кающих из Европейской конвен-
ции о правах человека и Рамоч-
ной конвенции о защите нацио-
нальных меньшинств, остались 
безответными.

Кроме того, опубликованное 
только сейчас заключение свиде-
тельствует о том, что Консульта-
тивный комитет присоединился 
к антиазербайджанской кампании, 
которая стала сильнее в контексте 
COP29, как и так называемые ин-
ституты, такие как Freedom House 
и коррумпированные политики, 
такие как Фрэнк Паллоне.

Все это указывает на то, что ряд 
структур Совета Европы, в част-
ности, Парламентская ассамблея, 
стали инструментом политиче-
ских игр против Азербайджана 
в руках некоторых кругов. Общи-
на Западного Азербайджана тре-
бует от Комитета министров Со-
вета Европы положить конец не-
приемлемым политическим играм, 
этнической и религиозной дис-
криминации упомянутого кон-
сультативного учреждения в от-
ношении Азербайджана.



Однако ход событий и, самое глав-
ное, организация мероприятия на вы-
соком уровне столкнули в кювет ра-
зочарования самих критиков, кото-
рые то ли не смогли уловить дыхание 
момента, то ли ударились в слепую 
ненависть и в результате сами себя 
выставили в плохом свете.       

На площадке СОР29 активность 
действий бьет все рекорды: интенсив-
но проходят встречи полномочных 
представителей, идут оживленные 
консультации руководителей мете-
орологических ведомств, природо-
охранных служб и посланцев непра-
вительственного сектора. Иностран-
ные наблюдатели пристально следят 
и освещают встречи главы прини-
мающей страны, который с перво-
го дня задал высокий тон на конфе-
ренции сторон, дав понять широкой 
аудитории, что Бакинская конфе-
ренция не станет проходной, а пре-
вратится в событие планетарного 
масштаба ввиду тех задач, которые 
будет обсуждать. 

В Армении многие эксперты и на-
блюдатели склонны считать, будто 
для Азербайджана важна пропа-
гандистская сторона вопроса, мол, 
Баку работает над своей репутацией 
и глава государства вместе со сво-
ей командой продвигает пиар-сег-
мент обсуждаемых проблем и тем. 
Однако это очередная глупость кри-
тиков, которые так и не смогли про-
никнуться актуальностью проводи-
мого события, не осознав важности 
масштабных вызовов, которые сто-
ят перед человечеством.     

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в ходе встреч с ру-
ководителями различных междуна-
родных организаций, президентами 
и премьер-министрами разных стран 
указывает на две важные составля-
ющие, которые играют судьбонос-
ную роль в жизни людей. Речь о мир-
ной повестке и зеленой программе. 

Однако в Армении опять пута-
ют божий дар с яичницей, не пони-
мая, что Баку работает над мирной 
повесткой для сообщества. Войны 
и конфликты больнее всего бьют по 
экологической системе, приводя к но-
вым катаклизмам. Войны и терри-
ториальные захваты, когда с огнем 
и мечом проносятся армии и военные 
соединения, приводят к масштабным 
разрушениям, наносят непоправи-
мый вред флоре и фауне, превраща-
ют большие территории в непригод-
ное для нормального сосущество-
вания состояние. Разве армянам об 
этом ничего не известно?

Не они ли постарались, превра-
тив 20% территорий Азербайджа-
на в безжизненное пространство? 
Для рекреации огромной зоны бед-
ствия необходимы большие сред-
ства, и Азербайджан сам, из своих 
ресурсов, без всякой посторонней 
помощи, выделяет их на восстанов-
ление Карабаха и прилегающих тер-
риторий. Но Баку думает и о других 
странах и народах, которые испы-
тывают большие трудности перед 
лицом природных и рукотворных 

напастей. Проведя впервые на пло-
щадке СОР саммит развивающихся 
островных государств, Президент 
Ильхам Алиев дал возможность ли-
дерам небольших государств обра-
титься к сообществу с насущными 
вопросами и запросами, рассказать 
современникам о реальном положе-
нии дел там, где бывшие метропо-
лии не прочь реанимировать зако-
ны и правила колониальных времен. 
Но человечество сильно желанием 
кооперироваться на трудных тре-
ках ради всеобщей стабилизации 
и принятия по ним стратегических 
решений. 

Армении этого не понять, пото-
му что она мыслит и движется в дру-
гом измерении, идя наперекор здра-
вой логике и ожиданиям здравомыс-
лящих современников. Решения по 
актуальной повестке должны все-
лить в сердца современников уве-
ренность относительно будущего 
нашей планеты. 

На встрече Президента Ильхама 
Алиева с делегацией США, возглав-
ляемой членом Палаты представи-
телей США Августом Пфлюгером, 
царила деловая атмосфера, позво-
лившая сторонам выслушать друг 
друга и выработать взаимоприем-
лемую позицию. Пользы никогда не 
бывает много, и если достигается 
консенсус, от него выигрывают не 
только две стороны, но и все сооб-
щество. В принципе, в этом и заклю-
чена одна из сущностных целей Кон-
ференции сторон, чтобы прорывы 
на разных участках играли на поль-
зу глобальным ожиданиям. Те, кто 
решил откосить от ответственно-
сти, поневоле играют роль штрейк-
брехеров. 

Странно, что по итогам данной 
встречи армянские аналитики заклю-
чили, дескать, «американская сторо-
на так и не смогла поднять крайне 

важные вопросы». Небезынтерес-
но было бы узнать, каковы они для 
армянской стороны, раз она в упор 
не видит главного и не желает за-
мечать его?!   

Между тем на встрече говори-
лось о финансовой проблеме, ко-
торая не на шутку беспокоит всех 
в свете усугубляющихся природных 
аномалий. Цель климатического фи-
нансирования состоит в том, что-
бы все без исключения страны вло-
жились в формирование финансо-
вых пакетов ради разворачивания 
целевых природоохранных проек-
тов. По двум мотивам шестого пун-

кта Парижского соглашения в Баку 
реализован прорыв, и он свидетель-
ствует о том, что удалось склонить 
международные финансовые и бан-
ковские структуры перейти от слов 
к делу и предпринять, наконец, об-
надеживающие шаги. Это хороший 
знак, свидетельствующий о торже-
стве разума и доброй воли. Разве эта 
трансформация не есть повод для 
радости и оптимизма? Бесспорно, 
да. Однако кое-где этому огорчают-
ся, обнажая уродливое лицо мрако-
бесия и тирании. 

Признание американца Джона 
Подесты о том, что «климатический 
форум СОР29 в Баку проходит на са-
мом высоком уровне», вызвало в Ар-
мении негодование, и рассматрива-
ющие все происходящее в кривом 
зеркале психопатии комментаторы 
приходят к неутешительной мысли 
о безоговорочной поддержке США 
политики Азербайджана. Развивая 
бредовые мысли, армяне заключают, 
дескать, представители Вашингтона 
были обязаны затронуть положение 
в Карабахе, уход армян из азербайд-
жанских пределов и прочие глупо-
сти, не коррелирующиеся с повест-
кой мероприятия. Коль скоро армяне 
грезят об обсуждениях карабахской 

темы, то тут необходимо оживить 
картину азербайджанских городов, 
которые армянами были превраще-
ны в новые Хиросимы. Вот это во-
прос, потому что и представители 
UNESCO выступали в Баку на па-
нелях деятелей культуры, и предста-
вители гражданского сектора кос-
нулись борьбы с силами, которые 
в ходе завоеваний и агрессий сеют 
зло, уничтожая культурно-истори-
ческое наследие, то, что было созда-
но не ими. 

А по части приезда в Баку скандаль-
но известного конгрессмена Фрэнка 
Паллоне члены американской деле-
гации никак не высказались. Впро-
чем, молчание - это тот максимум, 
которого заслуживает печально из-
вестный политик, питающийся из 
армянской миски, выдавая свои до-
воды и умозаключения в алогичной 
тональности.   

Взвешенные действия и проду-
манные выступления представите-
лей США в Баку на СОР29 приятно 
удивили многих, потому что Амери-
ка в полном смысле слова дееспособ-
ная страна, которой по силам внести 
решающий вклад в разрешение во-
просов, ожидающих ясности. Только 
в Армении обескуражены столь хо-
рошим признаком, как активность 
страны номер один.  

Обращает на себя внимание вы-
вод, которому не рады в стране хаев. 

«Судя по действиям Вашингтона, 
- подытоживают контекст в Ирева-
не, - США решили поддержать Азер-
байджан». Если говорить по существу 
темы, то США поддерживают здра-
вый смысл, прагматизм и волю к по-
беде, которыми вооружился Азер-
байджан. Этому же радуется и сооб-
щество, которое полно решимости 
предотвращать конфликты и ссоры. 

Что поделать, если все это не от-
вечает интересам и ожиданиям ар-
мян? А ничего. Их необходимо оста-
вить наедине с комплексами и недо-
статками. Потому что с отжившим 
багажом они только будут мешать 
другим. 

Здравонастроенное человечество 
свои цели и предпочтения обозначи-
ло. Оно в движении, и это - главное.  

Прорывы СОР29 и беспричинное 
отчаяние лузеров
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о том, что «климатический форум СОР29 
в Баку проходит на самом высоком уров-
не», вызвало в Армении негодование
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Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш подчеркнул 
важность успешного проведе-
ния COP29 во время своего вы-
ступления на саммите лидеров 
G20 в Рио-де-Жанейро.

В своем выступлении он ска-
зал, что успех проводимой в Баку 
COP29 сыграет решающую роль 
в глобальных климатических ме-
рах: «Мы должны добиться успеха 
в Баку, укрепить доверие и стиму-
лировать подготовку весьма амби-
циозных национальных климати-
ческих планов в следующем году. 
Неудача - это не вариант. В против-
ном случае амбиции в подготовке 
новых национальных планов дей-
ствий в области климата уменьшат-
ся, и мы еще плотнее приблизим-
ся к необратимым климатическим 
изменениям».

А.Гутерриш отметил, что резуль-
таты COP29 должны создать прочную 
основу для успешного проведения 
COP30 в Бразилии. Он подчеркнул 
важность льготных государствен-
ных финансовых ресурсов для удов-
летворения потребностей развива-
ющихся стран.

Генеральный секретарь заявил, что 
глобальный климатический кризис 
достиг критического уровня: «Если 
мы не ограничим повышение гло-
бальной температуры значением 
1,5 градуса Цельсия, нас ждут ка-
тастрофические последствия».

Он призвал все страны принять 
более амбициозные меры в борьбе 
с изменением климата, напомнив, 
что страны G20 несут ответствен-
ность за 80 процентов глобальных 
выбросов: «Новые национальные 
климатические планы должны со-
держать конкретные цели по сокра-
щению выбросов, охватывать все 
отрасли и парниковые газы».

Кроме того, генеральный секре-
тарь объявил, что ООН, Бразилия 
и UNESCO запустят новый проект 
под названием «Глобальная иници-
атива по точности информации об 
изменении климата» с целью борь-
бы с дезинформацией о климате.

В завершение А.Гутерриш под-
черкнул важность ускорения пере-
хода к возобновляемым источникам 
энергии, диверсификации эконо-
мики и обеспечения справедливо-
го перехода.

Полюс надежды
Генеральный секретарь ООН: 

Мы должны добиться успеха в Баку

Расист и коррумпированный член 
Конгресса США Фрэнк Палло-
не пытается исказить законный 
и мирный протест обществен-
ности против него, проведен-
ный во время его визита в Азер-
байджан для участия в COP29, 
и оклеветать нашу страну, - го-
ворится в заявлении Общины 
Западного Азербайджана.

Отмечается, что он на протяже-
нии десятилетий систематически ра-
ботает против Азербайджана и уста-
новления мира в регионе, налаживая 
непрозрачные отношения с армян-
ским лобби. Ф.Паллоне поддержал 
военную агрессию Армении против 
Азербайджана, такие преступления 
против азербайджанцев, как этни-
ческие чистки, геноцид, массовые 
убийства, уничтожение культурно-
го наследия, а также проводил по-
литику этнической и религиозной 
ненависти против азербайджанцев.

По этой причине, это - самое фун-
даментальное право азербайджан-
ской общественности, в частности 
тех, кто подвергся этнической чист-
ке в Армении протестовать против 
расиста Ф. Паллоне. Однако вместо 
того, чтобы предстать перед мир-
ными демонстрантами, извинить-
ся перед ними и ответить на их во-
просы, он направил на мирных де-
монстрантов, в том числе женщин, 
своих телохранителей, которые на-
несли им травмы.

Заявления Ф. Паллоне после ви-

зита отчетливо показывают, что он 
приехал в Азербайджан не для уча-
стия в Конференции по изменению 
климата и не с целью диалога. Его 
целью было очернить успех COP29, 
который проходит в Азербайджане 
и на котором собрались все страны 
мира, и нанести вред Азербайджану.

Уместно еще раз подчеркнуть, что 
Азербайджанское государство и об-
щественность всегда были сторонни-
ками диалога. Ф.Паллоне и некото-
рые подобные ему политики-расисты, 
напротив, всегда избегали диалога 
и предпочитали политику клеветы 
и шантажа.

Община Западного Азербайд-
жана решительно осуждает дешевое 
шоу Ф. Паллоне и азербайджанофоб-
ские тенденции, укоренившиеся на 
его примере в некоторых западных 
кругах, и требует, чтобы эти поли-
тики не препятствовали установле-
нию мира в регионе, уважая право 
возвращения азербайджанцев, на-
сильственно изгнанных из Армении.

За что боролся...
ОЗА резко осудила дешевое шоу Фрэнка Паллоне

Министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился 19 ноября 
с региональным директором 
Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) по Европе 
Хансом Клюге, который нахо-
дится с визитом в Азербайджане 
в рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении кли-
мата (СОР29), сообщили БР 
в Управлении пресс-службы 
Министерства иностранных 
дел Азербайджана.

На встрече были обсуждены со-
трудничество между Азербайджа-
ном и ВОЗ, а также председатель-
ство нашей страны на СОР29.

Было доведено до внимания, 

что наша страна тесно сотрудни-
чает с ВОЗ, отмечено, что совмест-
ная деятельность в области борь-
бы с пандемией COVID-19 заслу-
живает одобрения.

Подчеркнуто значение иници-
атив Азербайджана в период пан-
демии по усилению международ-
ных усилий в борьбе с коронави-
русом, поддержке развивающихся 
стран, особенно в плане обеспече-
ния доступа к вакцинам. В этой свя-
зи особо отмечено принятие резо-
люции «Обеспечение равного, при-
емлемого по цене, своевременного 
и универсального доступа к вакци-
нам против COVID-19» по иници-
ативе Азербайджана как председа-
теля Движения неприсоединения.

Была отмечена важность про-
должения сотрудничества в рам-

ках международных организаций 
в области медицины и здравоох-

ранения, в частности взаимодей-
ствия и обмена опытом между ме-

дицинскими университетами.
Обсуждались совместные про-

екты, реализуемые Азербайджаном 
и ВОЗ, в частности актуальность 
инициатив, направленных на под-
держку оказания услуг психологи-
ческого здоровья в постконфликт-
ный период на освобожденных от 
оккупации территориях. Наряду 
с этим подчеркнута роль здраво-
охранения в сфере борьбы с минной 
угрозой в период постконфликтно-
го восстановления и важность со-
трудничества в этом направлении.

Министр Джейхун Байрамов 
также предоставил подробную ин-
формацию о председательстве на-
шей страны на COP29, переговорах 
и достижениях. Были особо под-
черкнуты утверждение повестки 
дня сессии в первый день COP29, 

а также принятые решения по со-
гласованию статей 6.4 и 6.8 Париж-
ского соглашения, увеличению обя-
зательств финансовых институтов 
по климатическому финансирова-
нию с 75 млрд до 170 млрд долларов 
США на ежегодной основе и приве-
дению Фонда для возмещения по-
терь и ущерба в состояние полной 
готовности.

Учитывая существующую орга-
ническую связь между изменением 
климата и вопросами здравоохра-
нения, было доведено до внимания, 
что в рамках своего председатель-
ства Азербайджан готов сотруд-
ничать с ВОЗ в этом направлении.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями и по другим двусторон-
ним и региональным вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Синергия здоровья и климата
Региональный директор ВОЗ по Европе проинформирован об успехах, достигнутых в рамках СОР29
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Месседж, прозвучавший 
в выступлении Прези-

дента Азербайджана Ильха-
ма Алиева о том, что «…мно-
гие другие важные критерии 
должны служить основой для 
оценки эффективности стра-
ны, а не ее природные ресур-
сы, которые являются даром 
Всевышнего», стал, по сути, са-
мым важным лозунгом COP29.

Объявленный главой нашего го-
сударства «Год солидарности во имя 
зеленого мира» и проведение в Баку 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изме-
нении климата (СОР29) дополня-
ют друг друга по своей сути и целям. 
Зеленое движение, которое возник-
ло в стране в ходе знаменательного 
года, и вывод во время проведения 
COP29 на передний план «зеленой» 
энергетики, призванной спасти мир 
от бедствий, причиной которых ста-
ло изменение климата, - это два мас-
штабных события, направленных 
на защиту, сохранение и развитие 
всего мира.

Манифест движения 
Conference of Parties

Мероприятия, которые реализу-
ются в сфере движения во имя зе-
леного мира, предоставили нашей 
стране право принимать у себя ме-
роприятие глобального масштаба - 
СOP29. К тому же всестороннее раз-
витие независимого Азербайджана, 
его достижения на международной 
арене создали широкие возможно-
сти для проведения глобальной кли-
матической конференции на самом 
высоком уровне. 

Несомненно, передача эстафеты 
COP29 нашей стране является реаль-
ным отражением высокого автори-
тета Ильхама Алиева среди мировых 
лидеров. А его блестящая речь на це-
ремонии открытия форума - это ма-
нифест движения COP29, в котором 
нашли отражение ее основные ре-
алии и перспективы. Выступление 
нашего лидера стало презентаци-
ей реалий страны в рамках COP29, 
объективной оценкой миропорядка, 
прагматичным паролем ближайшего 
и далекого будущего. Месседж о том, 
что не природные ресурсы, данные 
Всевышним, должны служить осно-
вой для оценки эффективности стра-
ны, а многие другие важные крите-
рии, стал самым важным акцентом 
в его речи: в противном случае го-
сударства мира могут столкнуться 
с угрозой кризиса до того, как они 
полностью откажутся от реальных 
природных ресурсов и станут ис-
кать новые «зеленые» возможности 
для «зеленого» перехода.

Мысли Президента Азербайджа-
на, прозвучавшие в форме метких 

афоризмов, выражают реалистичный 
взгляд на возможность рациональ-
ного и своевременного использова-
ния природных ресурсов, не нару-
шая мирового баланса. Это - праг-
матичный призыв, указывающий на 
необходимость поиска баланса до-
ходов, которые будут получены от 
использования природных ресур-
сов и «зеленых» технологий.

Сегодня во многих странах мира, 
в том числе и в Азербайджане, природ-
ные ресурсы, дарованные Всевышним, 
выполняют функцию устойчивого 
донора для претворения в жизнь це-
лей COP29. И, конечно, более эффек-
тивно «зеленый» переход совершат 
те страны, которые для получения 
«зеленых» технологий имеют устой-
чивые доходы от реальных природ-
ных ресурсов, выполняющих функ-
цию «зеленой» трансформации между 
существующим устойчивым разви-
тием и «зеленым» переходом. 

Опираясь 
на «зеленые» технологии

В настоящее время нефтегазовые 
доходы Азербайджана - это движу-
щая сила, направленная на успеш-
ный экологичный переход в объяв-
ленных зелеными экономическими 
зонами Нахчыванской Автономной 
Республике, Карабахе и Восточном 
Зангезуре, а также в движении «Ве-
ликое возвращение». Несомненно, 
страны, имеющие природные ре-
сурсы, а также построившие и раз-
вивающие природоохранную эко-
номику XXI века, опирающуюся на 
«зеленую» энергетику, получат в бли-
жайшем будущем возможность по-
полнить список лидирующих госу-
дарств. С этой точки зрения Азер-

байджан - одно из государств мира, 
которому несказанно повезло: его 
территория изобилует основными 
подземными и наземными природ-
ными богатствами, входящими в Пе-
риодическую таблицу химических 
элементов Менделеева. 

Наряду с этим на протяжении 
нескольких лет в Азербайджане под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева проводится продуманная го-
сударственная политика, нацеленная 
на разработку модели экономики, не 
зависящей от нефти. В госбюджете 
страны доля доходов, полученных от 
аграрного сектора, туризма, транс-

портной сферы и сферы услуг, до-
статочно высока, что позволяет не 
зависеть от нефтяного сектора. Вы-
зовы «Года солидарности во имя зе-
леного мира» и COP29 вносят в спи-
сок доходов, не зависящих от нефти, 
финансовые возможности, которые 
в перспективе будут получены от «зе-
леной» экономики и альтернатив-
ных источников «зеленой» энергии.

В Азербайджане реализуются 
широкомасштабные проекты, це-
лью которых является построение 
«зеленой» экономики. Кроме того, 
опираясь на «зеленые» технологии, 
в стране активно эксплуатируются, 
перерабатываются и выводятся на 
рынок существующие природные ре-
сурсы. Подробно о реализуемых гос-
программах и новых перспективных 

проектах, нацеленных на формирова-
ние инфраструктуры «зеленой» эко-
номики и создание возобновляемых 
альтернативных источников «зеле-
ной» энергии, рассказал в своем вы-
ступлении наш Президент.

Расширяя 
масштабы диалога

В соответствии с реалиями со-
временного мира проводимая в ре-
спублике целенаправленная поли-
тика преследует цели внести вклад 
в оздоровление атмосферы путем 
использования природных богатств, 

опираясь на «зеленые» технологии, 
построить «зеленую» экономику но-
вого периода на основе «зеленой» 
энергетики, способствовать ее про-
движению. На наш взгляд, азербайд-
жанская модель «зеленой» экономи-
ки может стать важным примером 
и для других стран мира. С этой точ-
ки зрения отражением реалистично-
го взгляда на современное понятие 
«зеленой» экономики стали мысли 
главы нашего государства, озвучен-
ные им во время своего выступле-
ния на церемонии открытия СОР29: 
«Нельзя обвинять страны в том, 
что они обладают этими ресурса-
ми. Также нельзя ставить им в вину 
то, что они выводят эти ресурсы 
на рынок. Потому что рынок нужда-
ется в них».

Это - концептуальная интерпре-
тация и четкое определение призыва 
не впадать в эйфорию в связи с пе-
реходом к «зеленой» энергетике и не 
рассматривать глобальную пробле-
му в одностороннем порядке, а отно-
ситься к вопросу комплексно.

Еще одним «зеленым» подарком, 
который преподнес нашей стране 
и всему миру «Год солидарности во 
имя зеленого мира» и COP29, стало 
расширение масштаба диалога в дан-
ном направлении и его обогащение 
«зелеными» идеями и практически-
ми действиями. Платформа диалога, 
организованная на высоком уров-
не в столице Азербайджана, дает зе-
леный свет диалогу культур, обме-
ну новейшими природоохранными 
технологиями и обсуждению «зеле-
ной» трансформации.

Сегодня городок COP29, соору-
женный на Бакинском олимпийском 
стадионе, стал всемирным много-
векторным центром культуры ди-
алога. Выставленные в павильонах 
экономические и технические но-
винки и «зеленые» научно-практи-
ческие идеи, наглядно представлен-
ные странами-участницами и озву-
ченные в конференц-залах, создают 
предпосылки для формирования аб-
солютно новых представлений о бли-
жайшем и далеком зеленом буду-
щем планеты. На самом деле дис-
куссии, которые ведутся в городке 
COP29, стали, по сути, уроками но-
вой зеленой картины мира. А такие 
актуальные понятия, как «зеленая» 
экономика, «зеленая» энергетика, 
«зеленая» химия, биоразнообразие, 
экокультура, «зеленая» трансфор-
мация, цифровой мир, искусствен-
ный интеллект, электротранспорт, 
эколингвистика, «Умное село» и т.д., 
обусловили формирование «зеле-
ной» терминологии, которая стала 
выполнять функцию разговорного 
языка современного зеленого мира.

Мы на пороге 
зеленой цивилизации

Понятие «эколингвистика» в ка-
честве синонима «зеленой» терми-
нологии позволяет еще больше рас-
ширить этот процесс, что, в свою 
очередь, отражает особенности пе-
рехода мира на новый уровень раз-
вития - к зеленой цивилизации. 

Начиная с XVIII века, в истории 
человечества возникали новые циви-
лизации и происходили промышлен-
ные революции, причиной которых 
были изобретение парового двига-
теля, электричества, покорение кос-

моса, создание Интернета, появление 
«Умных технологий». И сегодня «зе-
леная» энергетика, искусственный 
интеллект и цифровое развитие ве-
дут человечество к новому этапу раз-
вития. А городок COP29 на Бакин-
ском олимпийском стадионе, став-
ший великолепной трибуной мира 
для дискуссий, объявил проблемы 
зеленой цивилизации главной те-
мой зеленой повестки дня плане-
ты. И заявления и месседжи главы 
Азербайджана - это анонс нового 
этапа развития зеленого мира.

Бакинская сессия COP29 - это 
всемирная конференция ООН на 
тему движения зеленого мира. Азер-
байджан, на высоком уровне орга-
низовавший стройную и много-
гранную логистику, безопасность, 
трансфер и досуг более чем 72 тыс. 
человек, представляющих 196 стран 
планеты, показывает пример созда-
ния многонационального материка 
под названием COP29. В этом смыс-
ле Бакинский олимпийский стади-
он символизирует земной шар, где 
Голубая зона COP29 - океаны, моря, 
реки и небо, а Зеленая - ландшафт 
и природа. В мифологии голубой цвет 
символизирует широту, зеленый - 
перемены: современная картина ма-
терика COP29 отражает тенденции 
развития XXI века - мир, сотрудни-
чество, справедливое «зеленое» об-
щество, «зеленые» технологии, кото-
рые служат для благополучия и раз-
вития. Все это - призывы к зеленой 
цивилизации, которые звучат с ве-
ликолепной платформы, построен-
ной азербайджанским государством, 
с материка COP29.

Те же круги в зарубежных странах, 
что не могут принять и переварить 
историческую Победу Азербайджа-
на в Карабахе, движение «Великое 
возвращение», а также организован-
ную на высочайшем уровне платфор-
му зеленого развития COP29, - глу-
боко несчастные, ущербные люди, 
которые даже не ведают о том, что 
закрыли свои двери яркому Солн-
цу. В Азербайджане, как заявил пе-
ред всем миром с высокой трибуны 
глобального экологического форума 
Президент Ильхам Алиев, более 250 
солнечных дней в году. Наш Баку из-
древле называют «городом ветров». 
Благодаря солнечной географии, «зе-
леной» энергии, «зеленой» экономи-
ке и умному цифровому развитию 
Страна огней уже стоит на пороге 
зеленой цивилизации.

Иса ГАБИББЕЙЛИ,
президент НАНА, академик

СОР29 - анонс зеленой цивилизации
Выступление Президента Ильхама Алиева на глобальном климатическом форуме 
стало прагматичным паролем будущего

Академик Иса Габиббейли:

Сегодня городок COP29, сооруженный на 
Бакинском олимпийском стадионе, стал 
всемирным многовекторным центром 
культуры диалога

Министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов в рамках COP29 

выступил на мероприятии с уча-
стием вице-канцлера, министра по 
делам экономики и защиты кли-
мата Германии Роберта Хабека.

Как сообщили БР в Министер-
стве энергетики, министр отметил, 
что Председательством COP29 в це-
лях достижения справедливых кли-
матических результатов были пред-
приняты конструктивные действия 
и инициативы по таким важным во-
просам, как новое климатическое фи-
нансирование, Определяемые на наци-
ональном уровне вклады (ОНУВ), На-
циональные планы адаптации (NAP) 
и двухлетние Отчеты о прозрачности.

Министр подчеркнул, что итоговая 
договоренность, которая будет достиг-
нута в Баку, является исторической воз-
можностью для начала пост-Парижско-
го этапа, и оценил инициативы Азер-
байджана в области «зеленой» энергии 
как важный шаг для содействия гло-
бальному энергетическому переходу. 
Он также довел до внимания, что ос-
новная цель - довести долю возобнов-
ляемых источников энергии в энерге-
тическом балансе до 35,5% к 2030 году 
и минимум до 40% к 2035 году.

По инициативе Президента 
Ильхама Алиева в настоящее время 
реализуются проекты «зеленых энер-
гетических коридоров», соединяющих 
Европу и Азию, подчеркнул министр. 
«Зеленые энергетические коридоры» 

Каспий-Черное море-Европа, Азер-
байджан-Турция-Европа и Централь-
ная Азия-Азербайджан, основанные 
на ветроэнергетике Каспийского моря 
мощностью 157 ГВт и потенциале «зе-
леной» энергии Центральной Азии, 
соединят энергетические сети Азер-
байджана, Казахстана, Узбекистана, 
Турции, Грузии, Румынии и Венгрии, 
- подчеркнул Пярвиз Шахбазов, отме-
тив, что эти проекты создают уникаль-
ные возможности сотрудничества для 
компаний Германии и других стран Ев-
ропы. - Немецкие компании являют-
ся лидерами в энергетическом секторе 
и могут стать для нас важными пар-
тнерами, особенно в области ветро-
энергетики. Кроме того, существуют 
возможности сотрудничества в обла-
сти производства «зеленого» водоро-
да и его экспорта в Германию и другие 
европейские страны. Мы приглашаем 
немецкие компании оценить все эти 
возможности. Эти партнерства также 

будут полезны с точки зрения укре-
пления энергетической безопасности 
Европы и открытия новых рынков».

***
Перед началом мероприятия со-

стоялась встреча с участием министра 
энергетики Пярвиза Шахбазова, ми-
нистра экономики Микаила Джабба-
рова и министра по делам экономи-
ки и защиты климата Роберта Хабека.

На встрече были обсуждены постав-
ки природного газа, сотрудничество 
в области возобновляемых источни-
ков энергии и участие немецких компа-
ний. Были рассмотрены возможности 
сотрудничества в области использо-
вания огромного потенциала ветро-
энергетики на Каспийском море, про-
изводства «зеленого» водорода и его 
экспорта на европейские рынки, а так-
же развития инфраструктуры «зеле-
ных энергетических коридоров».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Востребованное партнерство
Азербайджан пригласил немецкие компании к сотрудничеству в проектах по ВИЭ

В Баку в рамках 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29) состоялась «Кон-
ференция Единого здоровья».

Выступившая на мероприятии за-
меститель председателя Агентства про-
довольственной безопасности Азер-
байджанской Республики (АПБА) Закия 
Мустафаева отметила, что концепция 
«Единого здоровья» основана на един-
стве всех частей экосистемы. В ней 
рассмотрены проблемы людей, жи-
вотных и окружающей среды не по 
отдельности, а вместе - это комплекс-
ный целостный подход для балансиро-
вания и оптимизации здоровья этого 
комплекса. Эта концепция особенно 
актуальна в таких областях, как безо-
пасность пищевых продуктов и воды, 
питание, борьба с зоонозными забо-
леваниями, управление загрязнением 
и устойчивость к противомикробным 
препаратам. Она мобилизует много 
секторов в различных сферах обще-
ства для совместной работы.

Взаимодействие здравоохране-
ния, здоровья окружающей среды, 
сельского хозяйства, продовольствен-
ной безопасности и других различных 
секторов является одним из важных 
условий для продуктивной реализа-
ции концепции, как на националь-
ном, так и на международном уров-
не, для решения поставленных про-
блем, в том числе прогнозирования 
и предотвращения угроз для людей, 

животных и окружающей среды. По-
этому защита общественного здоро-
вья в нашей стране считается обязан-
ностью каждой организации, игра-
ющей роль в этой области. Важные 
шаги предпринимаются в нашей стра-
не в рамках концепции «Единого здо-
ровья», применяемой для защиты жи-
вого мира планеты.

З.Мустафаева подчеркнула, что 
цель АПБА в рамках указанной кон-
цепции - содействие применения дан-
ного подхода на национальном уров-
не для внедрения наиболее эффектив-
ных методов мониторинга и борьбы 
с проблемами, которые представля-
ют угрозу общественному здоровью, 
наносят ущерб природе и окружаю-
щей среде, а также несут серьезные 
экономические потери, а также даль-
нейшее расширение сотрудничества 
с профильными структурами. В этом 
контексте она рассказала о разработ-
ке проекта «Национальной стратегии 

на 2025-2030 годы по предотвраще-
нию и усилению контроля над зооно-
зными заболеваниями с применением 
концепции «Единое здоровье» в Азер-
байджанской Республике» в целях ре-
шения проблем, связанных с зооноз-
ными заболеваниями.

На мероприятие состоялись пре-
зентации по данной теме. Проведена 
панельная дискуссия по упомянутой 
Национальной стратегии. Подробная 
информация о Стратегии была дана 
в ходе дискуссии, в которой приня-
ли участие представители АПБА, Ми-
нистерства здравоохранения, Агент-
ства аграрных услуг при Министерстве 
сельского хозяйства, Объединения по 
управлению медицинскими террито-
риальными подразделениями, Уни-
верситета AДA, а также ряда других 
профильных учреждений, в том чис-
ле представители различных науч-
но-исследовательских центров и уни-
верситетов.

Формула баланса
В рамках COP29 состоялась «Конференция Единого здоровья» 
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19 ноября в рамках 29-й сес-
сии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции Органи-
зации Объединенных Наций 
(ООН) об изменении климата 
(COP29) в Баку состоялся «кру-
глый стол» с участием высоко-
поставленных представителей 
на тему «Подход «Единое здо-
ровье»: расширение межотрас-
левого сотрудничества во имя 
развития человека».

В мероприятии приняли участие 
председатель Агентства продоволь-
ственной безопасности Азербайд-
жанской Республики Гошгар Тах-
мазли, министр сельского хозяй-
ства Меджнун Мамедов, министр 
здравоохранения Теймур Мусаев, 
исполнительный директор Объеди-
нения по управлению территориаль-
ными медицинскими подразделения-
ми (TƏBİB) Вугар Гурбанов, предста-
вители ряда профильных структур, 
в том числе научно-исследователь-
ских центров и университетов, а так-
же Всемирной организации здоровья 
животных (ВОЗЖ), Всемирной ор-
ганизации здравоохранения (ВОЗ), 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН, Про-
граммы по защите окружающей сре-
ды и Постоянного форума ООН по 
вопросам коренных народов.

В рамках мероприятия были про-
ведены сессии на темы «Повышение 
устойчивости в условиях меняюще-
гося климата: подход Азербайджа-
на «Единое здоровье» для более здо-
рового будущего» и «Совместный 
подход четырех сторон к примене-
нию «Единого здоровья»: достиже-
ние большего влияния посредством 
эффективного межотраслевого со-
трудничества».

Председатель Агентства продо-
вольственной безопасности Азер-

байджанской Республики Гошгар 
Тахмазли выступил на сессии «По-
вышение устойчивости в условиях 
меняющегося климата: подход Азер-
байджана «Единое здоровье» для бо-
лее здорового будущего». В современ-
ном мире, отметил он, под влияни-
ем климатических и экологических 
факторов возникают новые вызовы, 
в том числе в социальной и экономи-
ческой сферах. Для выявления про-
блем и управления ими чрезвычай-
но важна совместная деятельность.

Глава агентства отметил особое 
значение СОР29 в этом аспекте и оце-
нил это мероприятие как дискусси-
онную площадку, предоставляющую 
широкие возможности.

Г.Тахмазли подчеркнул, что в на-
стоящее время в мире в значитель-
ной степени проявляются факторы, 
способные нанести серьезный вред 
здоровью людей и других живых су-
ществ, а также окружающей среде. 
В то же время создаются соответ-
ствующие механизмы скоординиро-
ванных действий на международном 
уровне для управления этими фак-
торами и минимизации ущерба от 
них. В рамках концепции «Единое 
здоровье», применяемой для сохра-

нения всего живого, в нашей стра-
не предпринимаются важные шаги.

Реформы, проведенные в Азер-
байджане в последние годы, прино-
сят свои плоды, подчеркнул предсе-
датель Агентства продовольственной 
безопасности, отметив, что наша стра-
на готова поделиться полученным 
опытом с другими государствами.

В соответствии с международ-
ной практикой в нашей республи-
ке в центре внимания находится 
совместная деятельность соответ-
ствующих структур для своевремен-
ного выявления зоонозных эпиде-
мий и принятия оперативных от-
ветных мер. Для решения проблем, 
связанных с зоонозными заболева-
ниями, подготовлен и будет пред-
ставлен проект Национальной стра-
тегии по профилактике и усилению 
контроля зо онозных заболеваний 
в Азербайджанской Республике на 
2025-2030 годы с применением кон-
цепции «Единое здоровье».

Г.Тахмазли подчеркнул, что не-
обходимость разработки этой стра-
тегии обусловила создание инфор-
мационной системы, которая будет 
применяться для проведения эпиде-
миологической работы, применение 

единого подхода в контексте «Обще-
ство - животный мир - окружающая 
среда», решение проблем антими-
кробной резистентности, управле-
ние кризисными ситуациями и дру-
гие факторы.

Выступившие на сессии ми-
нистр сельского хозяйства М.Ма-
медов, министр здравоохранения 
Т.Мусаев и исполнительный дирек-
тор TƏBİB В.Гурбанов подчеркнули 
важность решения проблем, связан-
ных со здоровьем человека, живот-
ных и окружающей среды, путем вы-
работки совместного подхода. Была 
выражена уверенность в том, что дан-
ное мероприятие внесет большой 
вклад в налаживание и расширение 
взаимоотношений в рамках концеп-
ции «Единое здоровье».

Затем на сессии состоялась пре-
зентация Национальной стратегии, 
разработанной для решения про-
блем, связанных с зоонозными за-
болеваниями.

На сессии на тему «Совместный 
подход четырех сторон к примене-
нию «Единого здоровья»: достижение 
большего влияния посредством эф-
фективного межотраслевого сотруд-
ничества» состоялись выступления 
заместителя генерального директо-
ра ФАО, регионального представи-
теля по Европе и Центральной Азии 
Виорела Гуцу, главы регионального 
представительства ВОЗ по Европе 
Будимира Плавшича, директора Де-
партамента инфекционных болезней, 
окружающей среды и здоровья Евро-
пейского регионального бюро ВОЗ 
Робба Батлера и других участников. 
Была выражена уверенность в том, 
что концепция «Единое здоровье» 
поспособствует позитивным изме-
нениям в области сохранения здо-
ровья человека, животных и окру-
жающей среды.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

На повестке - межотраслевое сотрудничество
На CОР29 международному сообществу представлен 
Национальный стратегический план Азербайджана по «Единому здоровью»

29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
представляет большое значение 
и для обсуждения усилий Тур-
ции в сфере борьбы с глобаль-
ным экологическим кризисом. 

Данную мысль высказал про-
фессор Технологического факуль-
тета Университета «Фырат» (Эля-
зыг, Турция) Хикмет Эсен.

Он напомнил, что Анкара офи-
циально вступила в Парижское со-
глашение в 2021 году, объявив о це-
лях снижения к 2030 году объемов 
парниковых выбросов на 21 про-
цент. «Думается, что COP29 явля-
ется хорошей возможностью для 
рассмотрения экологических обя-
зательств Турции. Анкара может 
обнародовать в Баку более амби-
циозные цели по снижению загряз-
нения воздуха и ускорению энерге-
тической трансформации», - счи-
тает преподаватель Университета 
«Фырат».

Х.Эсен не исключил скорого уча-
стия Турции в торговле квотами на 
эмиссию парниковых газов, отме-
тив, что этот рыночный инструмент 
может помочь в снижении выбро-

сов парниковых газов в мире.
По мнению эксперта, учитывая 

тему COP29, Турции, как развива-
ющейся стране, следовало бы об-
ратиться за выделением большей 
финансовой поддержки на борьбу 
с последствиями климатических из-
менений, а также принять самое ак-
тивное участие в трансфере «зеленых 
технологий». «Современная Турция 
нуждается в самых современных 
технологиях, в особенности в це-
лях более активного использования 
возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) и повышения энергоэф-

фективности», - уверен профессор.
По его словам, климатический 

саммит в Баку - это также особая воз-
можность для налаживания новых 
международных контактов и опре-
деления стратегий устойчивого раз-
вития с акцентом на ВИЭ.

«Обязательства Турции в борьбе 
с изменением климата не ограничи-
ваются лишь сокращением выбро-
сов парниковых газов. Важны также 
шаги по «климатической адаптации», 
в том числе в сфере сельского хозяй-
ства, управления водными ресурса-
ми и реализации инфраструктурных 

проектов», - констатировал ученый.
По его словам, важным вкладом 

в борьбу Турции с засухами и не-
хваткой водных ресурсов могло бы 
стать изучение передового опыта, 
а также привлечение «климатическо-
го финансирования» на эти нужды.

«Не исключаю, что итоги COP29 
внесут вклад в совершенствование 
сельскохозяйственной политики Тур-
ции, помогут в продвижении стра-
тегий продовольственной безопас-
ности», - продолжил преподаватель 
турецкого вуза.

Профессор Университета «Фы-
рат» также высказал мнение о том, 
что COP29 поможет Турции в раз-
работке законопроектов в эколо-
гической сфере, а также создании 
региональных Планов действий по 
стимулированию «зеленой» эконо-
мики и переходу на транспорт с ну-
левыми выбросами в атмосферу.

«Турция может стать голосом 
развивающихся стран на COP29, 
а также тесно сотрудничать с разви-
тыми государствами в борьбе с эко-
логическим кризисом. Чем амби-
циозней будут экологические цели 
Анкары, тем большим будет дове-
рие и выше международный пре-
стиж Турции», - заключил ученый.

«Зеленый» вектор Анкары
Эксперт: COP29 - возможность для роста доверия и престижа Турции

Мероприятия, проводимые в рам-
ках проходящей в Баку 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29), находятся 
в центре внимания средств мас-
совой информации Марокко.

Представители СМИ, команди-
рованные в нашу страну официаль-
ным информационным агентством 
MAP этой страны, подготовили ре-
портажи и интервью о мероприятии.

В них представлена обширная ин-
формация о встречах и выступлени-
ях марокканской делегации во главе 
с премьер-министром Азизом Ахну-
шем, прибывшим в Баку для участия 
в мероприятиях COP29, а также во-
просах, обсуждавшихся на панель-
ных заседаниях.

В репортаже, транслируемом ма-
рокканским каналом Medi1 TV, при-
ведены цитаты из выступления Пре-
зидента Азербайджана Ильхама Али-
ева на церемонии открытия Саммита 
лидеров 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), со-
стоявшейся 12 ноября в Баку, под-
черкнута важность форума с точки 
зрения обсуждения экологических 
проблем в мире.

Журналист Хасан аль-Юсифи 
аль-Магари в своей статье о COP29 
в издании «аль-Элами» написал, что 
массмедиа должны более активно уча-
ствовать в реализации экологических 
целей. Подчеркивалось, что возмож-
ности медиа можно использовать в до-
ведении информации до более широ-
кой читательской аудитории.

Издание «Анфас Пресс» написа-
ло о выступлении руководителя ма-
рокканского центра развития Tansi�  
доктора Ахмеда аш-Шахбуни на семи-
наре, посвященном климатическому 
финансированию. По данным изда-
ния, аш-Шахбуни отметил, что кли-
матическое финансирование важно 
в борьбе с изменением климата. Он 
также сказал, что частные и государ-
ственные инвестиции должны быть 
направлены на проекты, которые бу-
дут способствовать сокращению вы-
бросов парниковых газов.

Издания «Магриб Ньюс 7» и «Ма-
калла 24» также подчеркнули важ-
ность тем, обсуждаемых в Баку в ци-
кле опубликованных ими материалов 
о мероприятии COP29, и сообщи-
ли, что достижения Марокко в об-
ласти климатической устойчивости 
были доведены до внимания в рам-
ках COP29.

О Баку в сердце Магриба
Марокканские СМИ опубликовали 

обширные материалы о COP29

В рамках акции, транслируемой 
онлайн в Зеленой зоне, в воду были 
выпущены 50 тысяч мальков осе-
тровых и каспийских лососей. Ак-
ция была организована в селе Ени-

кенд Нефтчалинского района.
Данное мероприятие реализо-

вано с целью внести вклад в защи-
ту биоразнообразия эндемичных 
видов рыб.

Вклад в защиту биоразнообразия
Лейла Алиева приняла участие в выпуске 

в воду мальков рыб в Зеленой зоне

Вице-президент Фонда Гейдара Алиева, основатель и руководитель 
Общественного объединения IDEA (Международный диалог по ох-
ране окружающей среды) Лейла Алиева приняла участие в выпуске 
в воду мальков рыб, организованном компанией LU-MUN Holding 
в рамках 29-й сессии Конференции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29).

19 ноября в рамках COP29 со-
стоялось мероприятие под на-
званием «Осведомленность об 
изменении климата: решаю-
щая роль молодежи и препо-
давателей».

В мероприятии приняли участие 
представители молодежи, препода-
ватели и эксперты из разных стран.

Выступившая на мероприя-
тии молодежный защитник кли-
мата COP29 Лейла Гасанова отме-
тила, что молодые люди играют важ-
ную роль в формировании не только 
нашего будущего, но и настояще-
го: «Они являются одной из групп, 
которые активно участвуют в дея-
тельности, связанной с изменени-
ем климата. Укрепление образова-

ния по вопросам изменения клима-
та важно, поскольку образованные 
люди будут в полной мере не только 
понимать последствия изменения 
климата, но и принимать меры для 
решения этих проблем. Увеличение 
инвестиций в эту область чрезвы-
чайно важно, поскольку осведом-
ленность о климате обеспечивает 
важные решения проблем не толь-
ко будущих поколений, но и сегод-
няшнего дня».

Директор UNFCCC по адапта-
ции Юсеф Нассеф в своем высту-
плении отметил, что образование 
является незаменимым инструмен-
том для успешного перехода к про-
цессу трансформации: «Изменения, 
необходимые обществу, должны най-
ти отражение в нашей системе об-

разования. Новейшие технологии, 
искусственный интеллект и другие 
современные инструменты могут 
сыграть важную роль в повышении 
эффективности системы образова-
ния и поддержке этих изменений.

На мероприятии была подчер-
кнута важная роль молодежи и пе-
дагогов в борьбе с изменением кли-
мата. Обсуждались повышение эко-

логической активности молодежи, 
а также роль педагогов в сфере обра-
зования и просвещения. Состоялся 
обмен опытом в области климати-
ческого просвещения и устойчиво-
го развития, а также обсуждены со-
вместные действия, направленные 
на усиление экологического воспи-
тания молодежи.

Д.МУСАЕВ

Климат в руках юных и мудрых
В рамках COP29 состоялось очередное мероприятие 

В рамках COP29 19 ноября был 
подписан Меморандум о взаи-
мопонимании между компани-
ями SOCAR Green и PowerChina 
с целью изучения совместных 
возможностей в развитии про-
ектов возобновляемой энергии 
в Азербайджане.

Как сообщили в SOCAR, страте-
гическое партнерство между сторо-
нами направлено на содействие раз-
витию возобновляемых источников 
энергии в Азербайджане.

Меморандум предусматривает 
совместные усилия в строительстве 
солнечных и ветряных электростан-
ций, интегрированных интеллекту-

альных энергетических систем, оцен-
ку и инвестирование проектов, свя-
занных с производством «зеленого» 
водорода.

Содействие развитию ВИЭ
В рамках COP29 подписан Меморандум 
о взаимопонимании между компаниями 

SOCAR Green и PowerChina
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19 ноября в рамках проходящей 
в Баку 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) Фонд Гейдара Алие-
ва, Общественное объединение 
IDEA (Международный диалог 
по охране окружающей среды), 
ICESCO (Исламская организа-
ция по вопросам образования, 
науки и культуры) и Министер-
ство культуры Азербайджана со-
вместно организовали панель-
ную сессию на тему «Культура 
для климата: вовлечение моло-
дежи в формирование измене-
ний в поведении».

Сначала основатель организации 
Newman Partnership Мартин Ньюман 
предоставил информацию о теме па-
нельной сессии. Затем была показа-
на видеопрезентация инициативы 
«Культура ради климата» (C4C). На 
панельной сессии выступили гене-
ральный директор ICESCO Салим 
бин Мухаммед аль-Малики, гене-
ральный директор Международно-
го центра по изучению сохранения 
и реставрации культурных ценностей 
(ICCROM) Аруна Франческа Мария 
Гуджрал, принцесса Иорданского Ха-
шимитского Королевства, посол до-
брой воли UNESCO, президент На-
ционального фонда «Петра» Дана 

Фирас и депутат Милли Меджлиса, 
руководитель департамента между-
народных отношений Фонда Гейда-
ра Алиева Солтан Мамедов.

Спикеры говорили о вдохновляю-
щей роли культурных проектов, ин-
струментов и сотрудников. Обсуж-
дение было сосредоточено на роли 
международных платформ, таких как 
Группа друзей действий по борьбе с из-
менением климата на основе культу-
ры (GFCBCA) и новая инициатива 
Азербайджана «Культура для кли-
мата» (C4C), в демонстрации этих 
усилий и расширении возможно-
стей культуры как катализатора из-
менений в поведении во всем мире.

Было отмечено, что, по данным 
исследований, около 72 процентов 
парниковых газов являются резуль-
татом индивидуального поведения 
и решений. Наряду со смягчением 
последствий, финансовыми механиз-
мами для адаптации, амбициозными 
целями и обязательствами по сокра-
щению выбросов, решительное из-
менение поведения человека следует 
рассматривать как один из важных 
инструментов в борьбе с климатиче-
ским кризисом.

По мнению выступивших, культура 
в настоящее время играет централь-
ную роль в формировании и модели-
ровании фундаментальных измене-
ний поведения на местном, нацио-

нальном, региональном и глобальном 
уровнях. Без посредничества культу-
ры наши усилия по борьбе с клима-
тическим кризисом столкнутся с се-
рьезными препятствиями. До сих пор 
предпринимались частично ограни-
ченные усилия по рассмотрению не-
обходимости срочных радикальных 
изменений в сторону благоприятно-
го для климата и устойчивого к изме-
нению климата поведения. Но сейчас 
появилась удачная возможность для 
этих перемен. Было отмечено, что Груп-
па друзей действий по борьбе с изме-
нением климата на основе культуры 
(GFCBCA), усилившаяся в последнее 
время за счет увеличения числа но-
вых членов, включая министерства 
культуры, институциональных пред-
ставителей межправительственных 
органов и НПО, повысила значение 
этих перемен во время COP29.

«Одним из важных результатов 
является успешное принятие техни-
ческого задания для работы группы 
в ходе 2-го совещания министров куль-
туры высокого уровня по климатиче-
ским действиям на основе культуры 
в Баку. Во время председательства на 
СОР правительство Азербайджана 
поддержало усилия по повышению 
роли культуры в дебатах по клима-
ту, объявив инициативу «Культура 
для климата» (C4C)», - было отме-
чено в ходе панели.

Роль культуры в дебатах по климату
В Баку прошла панельная сессия на тему «Культура для климата: 
вовлечение молодежи в формирование изменений в поведении»

В рамках COP29 Международ-
ным центром Низами Гяндже-
ви была организована сессия 
на тему «От науки к практике: 
развитие справедливого пере-
хода в агропродовольственных 
системах».

На мероприятии, проведенном при 
поддержке Консультативной группы 
международных сельскохозяйствен-
ных исследований (CGIAR), сопред-
седатель центра Исмаил Серагельдин 
подчеркнул, что сессия направлена на 
представление инклюзивного виде-
ния для интеграции научных иссле-
дований, инновационного финанси-
рования и политической поддержки 
трансформации агропродовольствен-
ных систем.

Отметив, что изменение клима-
та оказывает существенное негатив-
ное влияние на сельское хозяйство 
и производство продуктов питания, 
Исмаил Серагельдин заявил, что аг-
ропродовольственные системы важ-
ны для достижения продовольствен-
ной безопасности и устойчивости 

климата. Эти системы сталкиваются 
с серьезными проблемами, особен-
но в регионах, уязвимых к измене-
нию климата. Научные исследова-
ния, региональное сотрудничество 
и инновационное финансирование 
должны стать ключевыми фактора-
ми, стимулирующими устойчивый 
переход в агропродовольственных 
системах.

Министр климата и энергетики 
Латвии Каспарс Мелнис рассказал 
о том, как его страна интегрирует 
энергетическую и климатическую 
политику для поддержки устойчи-
вых агропродовольственных систем, 
и о важности применения новых тех-
нологий в этом деле.

Бывший президент Сербии Борис 
Тадич, основываясь на своем опыте 
главы государства, изложил свое ви-
дение роли регионального сотруд-
ничества в решении климатических 
проблем, особенно в агропродоволь-
ственном секторе. Он заострил вни-
мание на преимуществах исполь-
зования результатов исследований 
научных центров для снижения нега-

тивного воздействия изменения кли-
мата и стихийных бедствий на про-
довольственную безопасность стран.

Бывший президент Болгарии Ро-
сен Плевнелиев заявил, что государ-
ства могут сыграть значимую роль 
в переходе мелких фермеров к кли-
матически устойчивым агропродо-
вольственным системам.

Ученый Международного центра 
сельскохозяйственных исследований 
в засушливых регионах (ICARDA) 
Акмаль Акрамханов рассказал о де-
ятельности представляемой им ор-
ганизации в направлении разработ-
ки инновационных решений, таких 
как устойчивые сорта сельскохозяй-
ственных культур и водосберегаю-
щие технологии.

На сессии обсуждались исследо-
вательские и инновационные ини-
циативы CGIAR, а также роль ге-
нетических ресурсов в повышении 
производительности сельского хо-
зяйства и обеспечении продоволь-
ственной безопасности на основе 
успешных примеров в Азербайджа-
не и Кавказском регионе.

От науки к практике
 Международный центр Низами Гянджеви организовал сессию на COP29

В рамках проходящей в Баку 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
состоялось мероприятие «Запуск 
Бакинской гармонии климатиче-
ской инициативы для фермеров: 
усиление фермеров для клима-
тической устойчивости».

На мероприятии, проведенном 
в результате совместного сотрудни-
чества с Председательством COP29, 
Министерством сельского хозяйства 
и Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организацией ООН (ФАО), 
были обсуждены влияние глобальных 
климатических изменений на продо-
вольственную безопасность, сельское 
хозяйство и водные ресурсы. В меро-
приятии приняли участие представи-
тели международных организаций 
и специалисты из различных стран.

Выступая на мероприятии, министр 
экологии и природных ресурсов, пре-
зидент COP29 Мухтар Бабаев сказал, 
что 36% от общей занятости прихо-
дится на сельское хозяйство. «Здесь 
важны вопросы устойчивой транс-
формации и перехода. Основная цель 
- устойчиво осуществить трансфор-
мацию сельского хозяйства на высо-
ком уровне и взаимодействовать. Бла-
годаря этой инициативе сотрудниче-
ство будет укрепляться, увеличится 
приток инвестиций в сельскохозяй-
ственный сектор, сюда же будут вов-
лечены частные банки. Другая глав-
ная цель - усилить положение ферме-
ров, особенно женщин-фермеров».

Выступивший затем министр 
сельского хозяйства Азербайджана 
Меджнун Мамедов подчеркнул, что 
сельское хозяйство является одним 

из важнейших секторов экономики 
в мире. «Однако фермеры, те, кто за-
нимается сельскохозяйственным про-
изводством, больше всего страдают 
от изменения климата. Они ощуща-
ют последствия изменения климата на 
собственном опыте. К последствиям 
относятся высокая температура, не-
прогнозируемые дожди, деградация 
земель и нехватка воды, что серьез-
но подрывает средства к существо-
ванию фермеров. Однако им уделя-
ется меньше внимания в глобальных 
климатических диалогах. Фермеры, 
которые первыми ощущают на себе 
последствия изменения климата, по-
лучают поддержку в последнюю оче-
редь. Основная цель Бакинской гар-
монии климатической инициативы 
- изменить это».

Региональный представитель Про-
довольственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО) в Евро-
пе и Центральной Азии Виорел Гуцу 
подчеркнул, что в последние годы из-
менение климата затронуло многие 
сферы экономики, в том числе сельское 

хозяйство. Он отметил, что в рамках 
мер по борьбе важно уделять особое 
внимание поддержке деятельности 
сельских общин, женщин и молодежи, 
а также климатическому финансиро-
ванию. «За последние 10 лет инициа-
тивы, коалиции, сети и партнерства, 
связанные с агропродовольственной 
системой, изменением климата и фи-
нансами значительно развились. В то 
же время необходимо усилить коор-
динацию для осуществления более 
эффективных действий по борьбе 
с изменением климата и более стре-
мительной трансформации агропро-
довольственных систем. Инициати-
ва Гармонии очень важна в этом кон-
тексте», - сказал он.

Участники мероприятия, местные 
и международные эксперты оцени-
ли Бакинскую гармонию климатиче-
ской инициативы как важный шаг для 
глобального сотрудничества в борь-
бе с изменением климата.

Мероприятие продолжилось дис-
куссиями.

Ю.АББАСЗАДЕ

Цель - трансформация сельского хозяйства
Бакинская гармония климатической инициативы для фермеров

В рамках COP29 прошла панель-
ная дискуссия на тему «Финан-
сирование трансформации аг-
ропродовольственной системы».

Выступая на мероприятии, заме-
ститель министра сельского хозяйства 
Азербайджана Эльчин Зейналов ска-
зал, что фермерам необходима всесто-
ронняя поддержка, чтобы адаптиро-
ваться к изменениям климата и сде-
лать свои хозяйства продуктивными 
и устойчивыми. По его словам, под-
держка фермеров в деле применения 
новых технологий и климатически оп-
тимизированных практик имеет пер-
востепенное значение для глобаль-
ной продовольственной безопасности. 
В Азербайджане существуют различ-
ные механизмы поддержки, призван-
ные помочь фермерам перейти к бо-
лее устойчивым и эффективным ме-
тодам ведения сельского хозяйства. 
Помимо этих финансовых механиз-
мов, защитой фермерских хозяйств 
от рисков, связанных со стихийными 

бедствиями, занимается Фонд аграр-
ного страхования.

Э. Зейналов отметил, что Азер-
байджан заинтересован в полно-
ценном использовании глобальных 
платформ для наращивания усилий 
по поддержке устойчивого сельского 
хозяйства. Инвестиции в устойчивое 
к изменению климата сельское хозяй-
ство важны с точки зрения защиты 
природных ресурсов и построения 
будущего, добавил он.

На панельной дискуссии высту-
пили старший специалист по природ-
ным ресурсам Управления ФАО по 
изменению климата, биоразнообра-
зию и окружающей среде Марсьяль 
Берну, директор Департамента гло-
бальной практики Всемирного бан-
ка по сельскому хозяйству и продо-
вольствию Шобха Шетти, директор 
Департамента глобального климати-
чески оптимизированного сельско-
го хозяйства Всемирного банка Билл 
Саттон. Они поделились мнениями 
по планированию изменения клима-

та, мониторингу и отчетности, адап-
тации к изменению климата и смяг-
чению его последствий, состоянию 
климатического финансирования аг-
ропродовольственных систем, целям 
и возможностям, трансформации аг-
ропродовольственной системы, зна-
чительному сокращению выбросов.

Выступившая на мероприятии 
заместитель председателя Агентства 
аграрного кредитования и развития 
Лейла Джаббарлы-Митова отметила, 
что процесс климатического финан-
сирования агропродовольственных 
систем должен быть расширен для 
обеспечения продовольственной без-
опасности и защиты окружающей сре-
ды на фоне изменения климата. По ее 
словам, очень важно направить фи-
нансовые потоки в аграрной сфере на 
технологические инновации и реше-
ния, а государственно-частное парт-
нерство - на привлечение частных 
инвестиций.

В заключение были даны ответы 
на вопросы участников.

Ключ к глобальной безопасности
В рамках COP29 прошла очередная панельная дискуссия 

В рамках COP29 была поддержа-
на инициатива Азербайджана 
по измерению «климатической 
грамотности» через Междуна-
родную программу по оценке об-
разовательных достижений уча-
щихся (PISA), сообщили «Тренд» 
в министерстве науки и обра-
зования Азербайджана.

Так, на панельной сессии вы-
сокого уровня на тему «Измерение 
экологической грамотности в рам-
ках международной оценки» меж-
ду министерством науки и образо-
вания и Организацией экономиче-
ского сотрудничества и развития 
(ОЭСР) было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве по оценке «кли-
матической грамотности» учащих-
ся в рамках PISA.

Соглашение подписали министр 
науки и образования Эмин Амрулла-
ев и директор по образованию и на-
выкам Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) 
Андреас Шлейхер.

В соответствии с соглашением, 
в следующем исследовании PISA, ко-
торое состоится в 2029 году, по ини-
циативе Азербайджана будет под-
готовлен рамочный документ по 
оценке «климатической грамотно-
сти» учащихся во всем мире и учеб-
ные материалы по организации это-
го процесса.

Указанное соглашение рассма-

тривается как важный шаг с точки 
зрения сосредоточения глобальных 
усилий на интеграции «климатиче-
ской грамотности» в образование по 
итогам 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

Страницу подготовила 
Ф.АББАСОВА

Пульс планеты
По инициативе Азербайджана в мире будет измеряться 

«климатическая грамотность» учащихся
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Климатическая платформа COP29 
становится удачной площад-

кой для устойчивых инициатив 
в области «зеленого» инвестирова-
ния, ответственных бизнес- идей 
и благотворительности. Таким 
образом, устойчивые капитало-
вложения, отвечающие задачам 
по решению проблем климата, 
помогают мировым финансовым 
структурам бороться с рисками 
повышения температур. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Нет никаких сомнений в том, что 
проходящая в нашей столице клима-
тическая конференция ООН - это не 
только платформа для решения на-
сущных проблем в деле защиты эко-
логии, сохранения окружающей сре-
ды, борьбы с изменением климата. Гло-
бальный саммит, собравший на одной 
площадке лидеров государств, пред-
ставителей правительств и крупных 
компаний, открывает широкие гори-
зонты для делового сотрудничества, 
а главное, он способствует привлече-
нию «зеленых» инвестиций в устой-
чивые проекты, нацеленные на охра-
ну природы и решение проблем изме-
нения климата. 

В промежутке до 2030 года наша 
страна намерена ускорить глобаль-
ный переход к «зеленой» экономике 
и энергетике в соответствии с задача-
ми Парижского соглашения и Целями 
устойчивого развития ООН. Поэто-
му Климатическая платформа COP29 
становится для Баку хорошей возмож-
ностью для продвижения «зеленых» 
инициатив, что в целом подчеркива-
ет серьезную роль финансовой части 
климатических обсуждений, заявил 
глава Азербайджанского агентства по 
поощрению экспорта и инвестиций 
(AZPROMO) Юсиф Абдуллаев. Руко-
водитель профильной структуры рас-
сказал про усилия, приложенные на-
шей страной для развития устойчивой 
энергетики, и призвал заинтересован-
ные стороны изучить инвестицион-
ный потенциал страны. «Мы нацелены 
довести выработку энергии из возоб-
новляемых источников до 30% всего 
объема производства, - уведомил он. - 
Для достижения этого стратегически 
значимого обязательства Азербайд-
жан налаживает тесное сотрудниче-
ство с международными энергетиче-
скими компаниями в проектах «зеле-
ной» энергетики, ориентированных на 
внутреннее потребление, декарбони-
зацию экономики и будущий экспорт». 

В этом приоритетном русле наци-
ональное правительство активно со-
трудничает с гигантами глобального 
энергетического рынка, такими как 

bp, Masdar, Fortescue Future Industries, 
ACWA Power и China Gezhouba Group 
Overseas Investment. Такое партнерство 
является ярким и безусловным дока-
зательством надежности Азербайджа-
на, а также твердой уверенности лиде-
ров глобального энергетического рын-
ка в местной инвестиционной среде. 
Так что заморские инвесторы могут 
еще пристальней приглядываться к та-
ким быстрорастущим сферам местной 
экономики, как энергетика, цифрови-
зация и другие устойчивые отрасли.  

Что же касается AZPROMO, заня-
той в сфере поощрения экспорта и ин-
вестиций, она по-прежнему привер-
жена поддержке инвесторов, причем 
не только оперативными данными, но 
также предоставляя надежную базу 
для содействия инвестициям. 

Говоря по сути, платформа клима-
тической конференции может послу-
жить весьма полезным и эффективным 
инструментом для сотрудничества по 
наиболее актуальным направлениям 
«зеленой» повестки, ведь главная ее 
цель - собрать вместе лидеров в сфе-
ре бизнеса, финансов и благотвори-
тельности для совместных действий 
по достижению целей Парижского 
соглашения. Ведь для решения за-
дач в области климата миру нужны 
более амбициозные политики, част-
ные средства и инновации. Поэтому 
сейчас международное сотрудниче-
ство важно как никогда, потому что 
ни одна страна не сможет справить-
ся с проблемами климата в одиночку, 

т.к. с каждым годом все более очевид-
ной становится суровая реальность 
потепления на планете, а связанные 
с ним риски для мировой экономики 
усиливаются. 

По мере того, как мир начинает осоз-
навать масштабы климатического кри-
зиса, «зеленое» финансирование выхо-
дит на передний план, запуская новые 
тренды для роста ответственных инве-
стиций. Особая роль в этом процессе 
будет принадлежать инициативе Азер-
байджана по запуску «Портала зелено-

го роста» для повышения прозрачно-
сти окружающей среды. Как отметили 
в Минэкономики, презентация инно-
вационной площадки, разработанной 
главным экономическим ведомством 
страны и Центром международного 
развития Growth Lab Гарвардского уни-
верситета США, начнет функциони-
ровать уже в следующем году. Авторы 
технологичной задумки характеризу-
ют ее как новый оперативный инстру-
мент для точной оценки воздействия 
на окружающую среду и отслежива-
ния усилий по внедрению экологиче-
ски чистого производства для будуще-
го устойчивого развития республики. 
Следуя заявлению вице-президента 
Государственной нефтяной компании 
Кянана Наджафова, SOCAR постави-
ла целью достижение нулевых выбро-
сов, а «Портал зеленого роста» будет 
способствовать реализации этой при-
оритетной во всех отношениях цели.

Обращаясь к теме климатическо-
го финансирования, местные ведом-

ства подчеркивают необходимость 
активной инвестиционной подпит-
ки устойчивых инициатив, особенно 
в сфере альтернативной энергетики, 
однако для этого нужны реалистич-
ные бизнес-планы. «Сейчас инвести-
ции в альтернативную энергетику со-
средоточены главным образом в раз-
витых странах и регионах, таких как 
Китай, но существует острая необхо-
димость расширить их географию для 
справедливого развития во всем мире, 
- уверен глава Минэкономики Мика-
ил Джаббаров. - Поэтому поддержка 
всех заинтересованных сторон, вклю-
чая традиционных инвесторов, таких 
как Япония, по мере их перехода к ин-
вестициям в возобновляемую энерге-
тику имеет решающее значение. И мы 
должны содействовать этим перехо-
дам». Действительно, мобилизация 
средств, необходимых для финанси-
рования устойчивого «зеленого» эко-
номического роста, нуждается в про-
грессивных решениях. В этом контек-
сте эксперты и профильные чиновники 
выделяют две ключевые инициативы 
нашей страны, одна из которых направ-
лена на климатическое финансирова-
ние и создание инвестиционного фон-
да для поддержки проектов в необе-
спеченных регионах (CFAF). 

«Основываясь на надежных отно-
шениях с производителями, фонд бу-
дет нацелен на регионы, в настоящее 
время испытывающие нехватку доста-
точной поддержки, способствуя гло-
бальному устойчивому развитию», - 
отмечают в Министерстве экономики, 
подчеркивая важность регионально-
го сотрудничества. 

В целом, интеграция климатиче-
ского и экономического планирования, 
поддержанная совместными усилия-
ми правительств и частного сектора, 
будет иметь решающее значение для 
успеха устойчивых инициатив. 

«Зеленые» инвестиции помогут планете
Климатические изменения взывают к интеграции финансовых инициатив 

Интеграция климатического и экономиче-
ского планирования, поддержанная совмест-
ными усилиями правительств и частно-
го сектора, будет иметь решающее зна-
чение для успеха устойчивых инициатив 

СОЦИУМ

Возрастание роли женщин 
в обществе и улучшение до-

ступа к необходимым ресурсам, 
безусловно, будут способствовать 
успешной реализации экологи-
ческой повестки. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

К сожалению, немалая часть бре-
мени, вызванного климатическими 
изменениями, приходится именно 
на прекрасный пол. Согласно прове-
денным исследованиям, успех жен-
щин по карьере всего на 30% зависит 
от упорной работы и на 70% - от уда-
чи, но это в корне неправильно, по-
этому необходимо работать над из-
менением этих показателей. Следует 
создать условия, при которых жен-
щины смогут стать более уверенны-
ми в себе и по-хорошему амбициоз-
ными, мотивируя друг друга на успех. 

Особенно сложно приходится жен-
щинам, проживающим в бедных и раз-
вивающихся странах. Многие из них 
заняты в сельском хозяйстве, которое 
уже сейчас сильно страдает от засу-
хи, наводнений и пр. Соответствен-
но, доходы женщин падают, им при-
ходится прикладывать намного боль-
ше усилий, чтобы просто заработать 
хоть какие-то деньги. 

А ведь женщины могли бы прини-
мать более активное участие в реше-
нии экологических задач. Обладая уни-
кальным жизненным опытом и имея 
свой взгляд на происходящее, женщи-

ны могли бы помочь и в решении про-
блем, связанных с потеплением кли-
мата, и разработке методов, позволя-
ющих преодолеть возникший кризис. 

Как показывает практика, приме-
нение принципов инклюзивности при 
принятии мер по борьбе с изменени-
ем климата значительно повышает их 
устойчивость и приносит более пози-
тивные результаты. На проходящей 
в Баку конференции COP29 этому фак-
тору было уделено особое внимание. 
В Зеленой зоне саммита состоялось со-
вместное панельное заседание «Женщи-
ны-лидеры: климатические чемпионы 
за устойчивое будущее», организован-
ное Азербайджанской операционной 
компанией COP29 и телекоммуника-
ционным партнером COP29 - ООО 
Azercell Telekom. В нем приняли участие 
ведущие женщины-эксперты и кли-
матические лидеры, выступающие за 
преобразования в борьбе с изменени-
ем климата. В ходе мероприятия об-
суждалась роль гендерной инклюзив-
ности в данном контексте, состоялся 
обмен идеями о том, как расширить 
сферу деятельности женщин в области 
климатической устойчивости и защи-
ты окружающей среды, а также были 
высказаны предложения по реализа-
ции гендерного подхода. 

Несмотря на то, что деятельность 
женщин в борьбе с изменением кли-

мата была признана удовлетворитель-
ной, на уровне лидеров этот показатель 
остается низким. За 30 лет проведе-
ния мероприятий СОР этому вопросу 
было посвящено всего пять конферен-
ций, что является весьма небольшой 
цифрой для раскрытия потенциала 
женщин. На панели также отметили 
важность представительства женщин, 
составляющих 50% населения плане-
ты, в правлениях крупных энергети-
ческих компаний. 

Уязвимость женщин перед ли-
цом климатических угроз обсужда-
лась и на сессии «Решение проблемы 
климатической уязвимости: продвиже-
ние всеобъемлющего и справедливо-
го подхода к климатическим действи-
ям» на полях Парламентской встречи 
в рамках COP29. Она была органи-
зована Межпарламентским союзом 
(IPU) и Милли Меджлисом Азербайд-
жанской Республики. Как заявила ге-
неральный директор Международ-
ной организации права развития Ян 
Бигл, женщины страдают из-за нерав-
ного доступа к ресурсам, дискрими-
национных социальных норм и эко-
номических барьеров. При этом они 
выступают и как мощные агенты пе-
ремен, играя ключевую роль в произ-
водстве продуктов питания и управ-
лении сельскохозяйственными уго-
дьями по всему миру. 

Генеральный секретарь подчер-
кнула необходимость устранения 
преград, препятствующих доступу 
женщин к земле, кредитам и техно-
логиям. Эти меры в свою очередь по-
могут повысить производительность 
сельского хозяйства, укрепить продо-

вольственную безопасность и усилить 
устойчивость местных общин к изме-
нениям климата. 

О том, что женщинам необходи-
мо выделить финансовые ресурсы для 
вовлечения в процесс устранения по-
следствий климатических изменений, 
говорилось на дискуссии «Связь меж-
ду гендером, климатом и безопасно-
стью: роль женщин в защите и восста-
новлении окружающей среды в зонах 
конфликтов» в рамках COP29. Сопред-
седатель Международного и местного 
форума народов по изменению кли-
мата, адвокат Хинду Умару Ибрагим 
считает ключевым моментом реше-

ния этой проблемы доступ женщин 
к институтам, принимающим реше-
ния, и их активное участие в данном 
процессе. Для того чтобы могли быть 
приняты важные решения, женщины 
наравне с мужчинами должны быть 
представлены в международных ор-
ганизациях на самом высоком уровне. 

Экономист Эюб Керимли, ком-
ментируя обсуждение на COP29 роли 
женщин в новой климатической ре-
альности, подчеркнул важность таких 
мероприятий. «Не зря женщина из-
давна считается хранительницей оча-
га. Ратуя за благополучие своей семьи 
и страны, она не может не пережи-
вать за окружающую среду, за благо-
получие мира, в котором будут жить 
ее дети и будущие поколения. Имен-
но поэтому ее роль в защите эколо-
гического здоровья планеты трудно 

переоценить, - считает эксперт, сове-
туя не забывать, что именно женщины 
воспитывают детей и могут вырабо-
тать у них здоровое отношение к окру-
жающей среде и привить экологиче-
ские навыки по сохранению здоро-
вья планеты. - Но для этого женщин 
сначала надо обучить необходимым 
знаниям и навыкам, а также больше 
привлекать к участию в мероприяти-
ях и проектах, посвященных клима-
тической тематике». 

Эксперт считает, что особое внима-
ние следует уделить женщинам- фер-
мерам, предоставляя им различные 
льготы и преференции. Сейчас за-
нятость многих из них нигде не за-
фиксирована и это нужно срочно ис-
правлять, что позволит быть в курсе 
их деятельности и возникающих по-
требностей. 

Гендерная инклюзивность
Роль женщин в решении климатических проблем

Эюб Керими:

Роль женщин 
в защите экологичес-

кого здоровья 
планеты трудно 

переоценить

19 ноября в рамках конферен-
ции COP29 состоялись панель-
ные дебаты на тему «Slow Food: 
устойчивое развитие туризма 
с местной агропродукцией», со-
общили БР в Государственном 
агентстве по туризму

В рамках дебатов, модератором 
которых выступил председатель прав-
ления Азербайджанского бюро по ту-
ризму Флориан Зенгстшмид, участ-
ники обменялись мнениями о сотруд-
ничестве между сельским хозяйством 
и туризмом и их роли в поддержке 
устойчивого развития. Особое вни-
мание было уделено значению мест-
ной агропродукции и традиционных 
методов ведения сельского хозяйства 
с минимальным воздействием на окру-
жающую среду для формирования 
практик устойчивого туризма. 

Заведующая отделом гастроно-
мии Центра управления заповедни-
ками Государственного агентства по 
туризму Сакина Аскерова представи-
ла презентацию, посвященную опыту 
Азербайджана в области движения 
Slow Food. В ходе обсуждений участ-
ники поделились своими знаниями 

и опытом по интеграции принципов 
Slow Food в мировую туристическую 
индустрию, учитывая глобальные, 
академические и корпоративные под-
ходы. Были обсуждены вопросы раз-
работки моделей устойчивого агро- 
и гастротуризма, значимости местной 
агропродукции для туристической 
отрасли, сохранения биоразнообра-
зия и его вклада в развитие туризма, 
а также государственного и частно-
го партнерства в области устойчиво-
го туризма. Особое внимание было 
уделено роли научных исследований 
в этой сфере.

В азербайджанском павильоне, 
расположенном в Голубой зоне, еже-
дневно с 14.00 до 15.00 проводятся 
презентации о движении Slow Food. 
Посетителям предлагается познако-
миться с продукцией гастротуризма, 
основанной на принципах натураль-
ности, социальной справедливости 
и сохранения традиционной кулина-
рии. Slow Food - это подход, направ-
ленный на популяризацию здорово-
го питания, основанного на местных 
продуктах, и поддержку устойчивого 
развития через сохранение гастро-
номического наследия.

Гастрономия будущего
На COP29 проведены панельные дебаты Slow Food    

Возможности двустороннего 
и регионального партнерства 
с Инвестиционной организаци-
ей Омана обсуждались во втор-
ник на встрече в Министерстве 
экономики Азербайджана, со-
общили в ведомстве.

Министр экономики Микаил 
Джаббаров встретился в рамках COP29 
с главным инвестиционным дирек-
тором Инвестиционной организа-
ции Омана Ибрагимом аль-Эйсри.

На встрече было подчеркнуто, 
что в соответствии с положитель-
ной динамикой развития экономи-
ческих отношений между Азербайд-

жаном и арабскими государствами 
Персидского залива также развива-
ется экономическое взаимодействие 
с Султанатом Оман. Стороны обме-
нялись мнениями о деятельности 
Инвестиционной организации Ома-
на в сфере создания фондов G2G, 
а также возможностях двусторон-
него и регионального партнерства 
в этом направлении.

На встрече был рассмотрен вза-
имный стратегический инвестици-
онный потенциал, который будет 
способствовать устойчивому раз-
витию наших стран в промышлен-
ности, «зеленой» энергетике, логи-
стике и других сферах.

Союз идей и капитала
Азербайджан и Оман рассмотрели потенциал 

взаимных стратегических инвестиций
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Пожалуй, ни один предста-
витель из других сфер азер-

байджанской диаспоры подоб-
но тем, кто осуществляет свою 
профессиональную деятельность 
в области музыки, не прилагает 
столько усилий, чтобы создать 
на чужбине островок Азербайд-
жана, собрав под свое теплое 
крыло и звуки родной музыки 
подрастающее поколение, ото-
рванное от исторических кор-
ней и живущее в иной языко-
вой и культурной среде. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Песенное творчество для детей 
азербайджанской композиторской 
школы имеет давние и замечатель-
ные традиции в лице выдающихся 
авторов, с песнями которых выросло 
не одно поколение азербайджанцев. 
Афсар Джаванширов, Огтай Зуль-
фугаров, Огтай Раджабов и многие 
другие композиторы оставили азер-
байджанской детворе настоящую со-
кровищницу национальной музы-
кальной культуры. Это только на пер-
вый взгляд кажется, что писать для 
детей очень легко, для этого нужны 
особый склад музыкального мышле-
ния, щедрость души и безграничная 
любовь к детям. А музыка, помимо 
национального духа, должна отли-
чаться запоминающейся мелодией 
и игривым ритмом в синтезе с риф-
мованными стихами, не сложными 
для разучивания детьми. 

Сегодня мы хотим представить 
вам музыканта, которая, живя вда-
ли от родины, посвящает все свое 
время и творчество художественно- 
эстетическому развитию и патрио-
тическому воспитанию маленьких 
азербайджанцев и пропаганде на-
циональной музыкальной культу-
ры, создавая чистые, светлые и мело-
дичные детские песни. Чтобы дарить 
детям радость, нужно иметь сердце, 
подобное солнцу, которое, не зная 
земных границ, светит и обогревает 
всех на Земле. Именно таким челове-
ком мне представилась преподава-
тель музыки, основатель частной му-
зыкальной школы Acapella Academy 
Rising Harmonies в Лондоне, а так-
же создатель и музыкальный руко-
водитель детского хора Londonstars 
при школе «Карабах» в Великобри-
тании, доктор философии по искус-
ствоведению, доцент Саадат Фарзие-
ва, восхитившая своей невероятной 
добротой и открытостью, трудолюби-
ем, всеобъемлющей любовью и тер-
пимостью. 

...Музыка в ее душе звучала всег-
да, но она думала, что это нормальное 
внутреннее состояние, как у всех. По-
сле окончания музыкальной школы 
и музыкального колледжа в Сумгай-
ыте Саадат ханым проучилась в Ба-
кинской музыкальной академии им. 
Уз.Гаджибейли (БМА), где прорек-
тор по научным вопросам профес-
сор Гюльназ Абдуллазаде в профес-
сиональном становлении пианистки 
сыграла большую роль, раскрыв но-
вое направление, в котором Са адат 
Фарзиева нашла себя. Затем была ра-
бота завотделом в музыкальной шко-
ле №2 родного Сумгайыта.

Музыка продолжала звучать в го-
лове, девушка сочиняла небольшие 
прелюдии и пьесы, и поняв, что этим 
надо заниматься более серьезно,  ре-
шила обратиться к выдающемуся ком-
позитору современности, профессо-
ру Арифу Меликову, признавшись, 
что хочет поступить в аспиранту-
ру на отделение композиции. Мэтр 
выслушал ее сочинения и дал раз-
решение посещать его класс. По се-
мейным обстоятельствам процесс 
растянулся на полтора года. Тем не 
менее Ариф муаллим проявлял вни-
мание к ее сочинениям, смотрел ру-
кописи и выражал свое одобритель-
ное мнение. 

Семейные обстоятельства сло-
жились так, что понадобилось от-
дать ребенка в детсад, заведующая 
которого предложила Саадат ханым 
поработать музруководом. При всей 
своей огромной любви к детям она 
не могла не согласиться и на первом 
же празднике обнаружила, как мало 
детских песен написано для самых 
маленьких, а потому начала писать 
музыку и для них. 

Продолжая сочинять, Саадат ха-
ным поступает в диссертантуру, ко-
торую успешно завершает защитой 
научной работы на фольклорную тему 
«Песни-танцы «Халай» южной части 
Азербайджана» под руководством 
профессора Г.Абдуллазаде.

Одним из самых знаменательных 
событий в композиторском становле-
нии С.Фарзиевой стало участие в про-
екте «Содействие культурно-нрав-
ственному развитию юного поко-
ления» при финансовой поддержке 
Совета государственной поддержки 
НПО при Президенте Азербайджа-
на, независимого исследовательского 
центра ELS под руководством Ирады 
Ягубовой, который провел общере-
спубликанский конкурс «Новые дет-
ские песни» в 2013 году.

- Я представила несколько песен 
в собственном исполнении и в но-
тах, - вспоминает Саадат ханым. - 
Жюри состояло из известных ком-
позиторов, поэтов и музыкантов. По-
скольку конверты с песнями были 
анонимными, выяснилось, что все 
шесть моих песен заняли на этом 
конкурсе ведущие места в разных 
номинациях. А поскольку присуж-
дать все места одному и тому же ав-
тору не разрешается, пришлось раз-
делить места среди других участни-

ков. Это была моя первая крупная 
победа как композитора в 2013 году. 
Мои песни начали исполнять детские 
хоровые коллективы Bənövşə, Azəri 
inciləri. В то время композитор Ог-
тай Раджабов готовил «Детскую ан-
тологию», и впервые моя песня во-
шла в этот сборник.

В 2016 году семья Фарзиевых пла-
нировала уехать на работу в Турцию, 
но из-за теракта в Стамбуле отказа-
лась от этой идеи, и тут Саадат ха-
ным получила приглашение из Ве-
ликобритании, в чем большую роль 
сыграла тематика ее диссертации. 
В Туманном Альбионе проживают 
представители самых разных наци-
ональностей, религий и рас, и шко-
ле требовался специалист по музыке 
кавказских народов. Подтянув свой 
английский, Саадат ханым изучи-
ла систему музыкального образова-
ния этой страны, убедившись в том, 
что советско-азербайджанская му-
зыкально-образовательная система 
лучшая в мире. 

- Я работала в музшколе, - рас-
сказывает С.Фарзиева. - Здесь музы-
кальному образованию детей не при-
дается такого серьезного значения, 
как у нас, к тому же очень высокие 
налоги. Мы с супругом разработали 

советско-английскую систему обу-
чения, которая оказалась полезной 
как для нас, так и для наших учени-
ков. Параллельно с музыкой препо-
давала русский язык в субботней рус-
ской школе «Знание» в Лондоне де-
тям-билингвам из смешанных семей, 
не знавших русского языка, с помо-
щью собственной программы «Муз-
локопедика». Создала детский хор 
Londonstars, писала песни, готовила 
детей для выступлений на праздни-
ках. Работать в многонациональном 
коллективе, учить англоязычных де-
тей азербайджанским песням, в ко-
торых звучат мугамные мотивы, - 

большая гордость и счастье. 
Песни азербайджанского компо-

зитора занимают ведущие места и на 
конкурсах детской песни в Велико-
британии. Например, песни «Азбу-
ка» и «Красочный мир» на русском 
языке заняли 2-е место на междуна-
родном конкурсе Golden Time Talent, 
песни на турецком Kırmızı topum и 23 
Nısan в композиторской номинации 
завоевали Гран-при международного 
конкурса Art World, песню Dostluq 
himni исполнял Детский хор Чуку-
рова Государственного университе-
та Аданы (Турция). Было также уча-
стие и во многих других конкурсах, 
например, Caspian аdagio и т.д.

Воодушевившись успехами де-
тей и просьбами родителей, руковод-
ство школы открыло для азербайд-
жанского педагога дополнительные 
часы для уроков музыки. Так, посте-
пенно чета Фарзиевых, где супруг 
занимался преподаванием уроков 
скрипки и кеманчи, пришла к тому, 
чтобы открыть частную музыкаль-
ную школу Acapella Academy Rising 
Harmonies.

На вопрос о связях с азербайд-
жанской диаспорой Саадат ханым 
призналась, что с самого начала при-
езда в Лондон ее не покидала мысль 

организовать свой, азербайджанский 
хор. После великой Победы в Караба-
хе, когда по инициативе первой леди 
Азербайджана Мехрибан ханым Али-
евой и при содействии Госкомитета 
по работе с диаспорой была созда-
на воскресная школа «Карабах» под 
руководством Ф.Панаховой, Фарзи-
евы собрали азербайджанских де-
тей, которые стали изучать родной 
язык и историю, заниматься на уро-
ках музыки и танцев, а также хоро-
вого пения. 

Тематически песни С.Фарзие-
вой для детей имеют познаватель-
ное и воспитательное значение. В них 
мы слышим продолжение классиче-
ских традиций детской песни наших 
корифеев советского периода, и эту 
преемственность можно только при-
ветствовать и ценить.

Рассказывая о работе с детьми, 
Саадат ханым подчеркивает, что 
свою задачу она видит в том, что-
бы у азербайджанских детей на чуж-
бине было общение на родном языке, 
ведь очень важно, чтобы они не за-
бывали свой родной язык  в другой 
языковой и культурной среде, изуча-
ли национальную культуру и исто-
рию, не теряли своей национальной 
идентичности.

- Нам удалось снять два клипа: 
один на тему дружбы - Dostluq himni, 
который завоевал первое место на 
конкурсе в 2023 году, и другой на тему 
нашей Победы Can Azerbaycan. Пре-
зентация его состоялась в этом году 
в новом здании нашего посольства 
на мероприятии, посвященном Дню 
Победы. Аранжировку моих песен 
делает Вагиф Гусейнов, мы с супру-
гом всегда работаем с ним вместе. 
Кстати, поддержка супруга Расима 
во всех моих делах открыла мне до-
рогу, он всегда и во всем мне помо-
гает - и советами, и работой с учени-
ками, над аранжировкой произведе-
ний, во время записей, в подготовке 
и участии в мероприятиях. Мы всег-
да работаем вместе, и можно сказать, 
что наш семейный дуэт являет собой 
нерасторжимый творческий тандем. 

В течение последних полутора 
лет до переезда в Великобританию 
Саадат ханым сделала обработку 
народных песен для голоса и фор-
тепиано, которые при спонсорской 
поддержке директора «Дома Азер-
байджана» Али Текина были изда-
ны в виде сборника со словами песен 
на азербайджанском и английском 
языках. Три песни сборника Laçın, 
Evləri var xana-xana и Sarı gəlin были 
исполнены на мероприятии англо- 
азербайджанской женской органи-
зации англоязычной вокалисткой 
Софи Аталар.

Композитор и педагог Саадат Фар-
зиева проводит огромную работу по 
обучению азербайджанских детей 
за рубежом, занимаясь с ними му-
зыкой, работая над их языком, что-
бы они не забывали его. Учитывая, 
что в наше время не так много про-
фессиональных композиторов, пи-
шущих для детей, Саадат ханым, 
говоря о сотрудничестве с детски-
ми и хоровыми коллективами или 
музшколами в Азербайджане, а так-
же о том, входят ли ее песни в учеб-
ную программу музыкальных и сред-
них школ, добавила: 

- После конкурсов мои песни рас-
пространились на всех детских музы-
кальных Уou Тube каналах, причем 
у них больше просмотров, чем у мо-
его собственного канала. Эти песни 
исполняют все детские коллективы, 
ко мне часто обращаются музыкаль-
ные руководители детских садов, пе-
дагоги музыки в школах и даже незна-
комые люди. Несколько моих песен 
вошло в «Детскую антологию №7».

Вдали от родины все события, 
происходящие на родной земле, вос-
принимаются гораздо острее и силь-
нее, болеешь всем сердцем, и такое 
счастье преподносить представите-
лям разных наций и народов свою 
родную музыку, знакомить и слы-
шать их восторженные мнения и ис-
кренние аплодисменты. Это непо-
вторимые ощущения, когда не в сво-
ей стране представляешь культуру 
народа, к которому принадлежишь. 
На родине все воспринимается на-
много спокойнее, как нечто привыч-
ное, с которым мы родились и вы-
росли. На чужбине национальная 
идентичность музыканта, который 
являет собой собирательный образ 
культуры своей страны, проявляет-
ся с еще большей силой, многообра-
зием и яркостью, и здесь на нас воз-
лагается большая ответственность 
достойно и в лучшем свете предста-
вить историческую родину.

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Страна огней  
в Туманном Альбионе
Песни азербайджанского композитора  
занимают ведущие места на конкурсах  
детской песни в Великобритании

Саадат Фарзиева:

На чужбине национальная идентичность 
музыканта, который являет собой соби-
рательный образ культуры своей страны, 
проявляется с еще большей силой, многооб-
разием и яркостью, и здесь на нас возлага-
ется большая ответственность достой-
но и в лучшем свете представить исто-
рическую родину

Азербайджан - это страна с од-
ной из самых быстро развиваю-
щихся экономик мира, которая 
обладает огромным научно-тех-
нологическим потенциалом, за-
пускает масштабные проекты 
в рамках «зеленого» перехода.

Об этом заявил директор  
Объединенного института ядерных 
исследований (ОИЯИ) в Дубне (Мо-
сковская область) Григорий Трубни-
ков во время встречи с послом Азер-
байджана в России Рахманом Му-
стафаевым.

Посол Азербайджана в ходе ви-
зита в ОИЯИ ознакомился с рабо-
той института, встретился с группой 
азербайджанских ученых, работаю-
щих над проектами в области ядер-
ных исследований.

Как рассказал Г.Трубников, в ОИЯИ 
работают граждане 33 стран мира, 
в том числе из стран СНГ, Бразилии, 
Мексики, США, Японии, Южной Ко-
реи, европейских стран. Азербайд-
жан является государством - членом 
ОИЯИ с 1992 года. Однако связи с на-
циональными научными центрами 
Азербайджана, азербайджанскими 
учеными существовали на протяже-
нии всей истории ОИЯИ.

В настоящее время от Азербайджа-
на в ОИЯИ работает около 30 специ-
алистов и члены их семей. Сотруд-
ничество осуществляется в разных 
форматах, реализовываются про-
екты совместно с азербайджански-
ми институтами и научными цен-
трами. По итогам совместных ра-
бот с азербайджанскими учеными 
каждый год публикуются около 80 
статей, охватывающие актуальные 
направления фундаментальной и при-
кладной ядерной физики, атомной 
энергетики, радиационной эколо-
гии, а также вопросы применения 
радиационных технологий в меди-
цине и промышленности.

«Сотрудничество с нашим ин-
ститутом всегда взаимовыгодно. Это 
партнерство выгодно в первую оче-
редь для страны-участника. Потому 
что многие страны объединяют уси-
лия и сооружают в ОИЯИ грандиоз-
ные научные установки: телескопы 
и коллайдеры, термоядерные реак-
торы и сверхмощные лазеры, супер-
компьютеры, детекторы и ускорите-

ли, которые стоят огромных денег. 
Участвуя в работе института, Азер-
байджан получает доступ к дорого-
стоящей инфраструктуре для про-
ведения своих экспериментов», - по-
яснил Г.Трубников.

В ходе встречи отмечалось, что 
с каждым годом Азербайджанские 
ученые расширяют сферу своих на-
учных интересов, растет количество 
проектов и экспериментов, в кото-
рых они активно принимают уча-
стие, в том числе и в международ-
ных проектах. Важно отметить, что 
взаимодействие ОИЯИ с азербайд-
жанскими научными организация-
ми неуклонно растет. За последние 
несколько лет было подписано не-
сколько двусторонних меморандумов.

Посол Азербайджана в России 
Рахман Мустафаев рассказал о про-
ходящей в Азербайджане 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29), целях нашей страны по 
увеличению мощности возобновля-
емых источников энергии, переходу 
к «зеленой» энергии, затронул про-
блему обмеления Каспия. Он обратил 
внимание на тот факт, что ядерная 
энергетика в будущем будет играть 
важную роль в глобальной энерге-
тической структуре и сотрудниче-
ство с ОИЯИ поможет Азербайд-
жану в решении ряда экологических 
вопросов.

Р.Мустафаев подчеркнул, что сей-
час, по поручению президентов двух 
стран, идет работа над созданием но-
вого Азербайджано-российского уни-
верситета на базе Санкт-Петербург-
ского государственного университе-
та. «Выбор сделан в пользу точных 
наук, и мы можем рассмотреть этот 
вуз как потенциального партнера ва-
шего института», - сказал дипломат. 
Он также добавил, что в России обу-
чаются около 8 тыс. азербайджан-
ских студентов и предложил прове-
сти совместную встречу для разра-
ботки концепции взаимодействия.

В ходе визита были обсуждены 
вопросы активизации сотрудниче-
ства между азербайджанскими науч-
ными учреждениями и ОИЯИ. Была 
достигнута договоренность о под-
держании регулярных рабочих кон-
тактов между посольством и руко-
водством института.

Выгодное партнерство 

Азербайджан и Объединенный институт ядерных 
исследований расширяют сотрудничество 

В Новой Зеландии свыше 40 
тыс. людей вышли на проте-
сты против законопроекта, 
ограничивающего коренной 
народ маори в правах, сооб-
щают западные СМИ.

Участники демонстраций выш-
ли на улицы Веллингтона, столицы 
страны, держа в руках государствен-
ный флаг Новой Зеландии и испол-
няя национальные песни, в ответ на 
внесение законопроекта на рассмо-
трение в парламенте.

Законопроект предусматривает 
внесение поправок в договор Вайтан-
ги, подписанный в 1840 году пред-

ставителями Великобритании и во-
ждями племен маори. Считается, 
что этот договор заложил основу 
для создания государства Новая Зе-
ландия. Согласно документу, Но-
вая Зеландия переходила в управ-
ление Великобритании, а в обмен 
на это маори сохраняли свои иму-
щественные и неимущественные 
права, получали покровительство 
Великобритании.

Критики данного законопроек-
та опасаются, что его одобрение мо-
жет привести к беспорядкам в стра-
не и ограничению маори в правах. 
Отмечается, однако, что вероятность 
принятия законопроекта невысока.

Разлом между прошлым и будущим
В Новой Зеландии прошли демонстрации  

в поддержку прав коренного народа маори
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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств в рамках 

проекта «Лекции в музее» про-
шла лекция старшего научного 
сотрудника отдела фондов му-
зея Эсмиры Аббасовой на тему 
«Творческий путь Эльмиры Шах-
тахтинской» и состоялся показ 
фильма о художнице.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Я очень люблю свой народ, свою 
культуру, и в этой любви заключена 
вся моя жизнь», - говорила Эльмира 
Шахтахтинская, и эти слова полно-
стью отражают суть ее творчества, на-
полненного глубоким чувством ува-
жения и преданности своему народу, 
азербайджанской культуре. Каж дое 
ее произведение является выраже-
нием этой любви - будь то портреты 
выдающихся представителей азер-
байджанской науки и искусства или 
живописные изображения родного 
и любимого Баку. На полотнах Эль-
миры Шахтахтинской запечатлены 
дух азербайджанского народа, богат-
ство его истории, красота традиций 
и обычаев.  

Жизнь и творческий путь Эль-
миры Шахтахтинской (1930-1996) не 
случайно стали темой лекции, по-
скольку значительная часть ее работ 
хранится в Азербайджанском наци-
ональном музее искусств. В выста-
вочном зале представлены работы 
из цикла «Баку» - «Сад имени Карла 
Маркса», «Вид на Баку с моря», «Пло-
щадь Низами», «Площадь Азнефти».

«Эльмира Шахтахтинская по пра-
ву считается одним из выдающихся 
мастеров азербайджанской графики. 
Она прославилась как автор плака-
тов и станковых рисунков, затраги-
вающих темы мира, труда и дружбы 
народов. В 1970-е годы Эльмира Шах-
тахтинская создала плакатную серию 
«Азербайджан - страна древнейшей 
культуры», а также портретную гале-
рею видных деятелей Азербайджана 
средневекового периода: Насредди-
на Туси, Мехсети Гянджеви, Имадед-
дина Насими, Мухаммеда Физули, 
Аджеми Нахчывани, Султана Му-
хаммеда и других. В 1970- 1980-е годы 
она написала портреты выдающихся 
композиторов и писателей, таких как 
Узеир Гаджибейли, Гусейн Джавид, 
Саттар Бахлулзаде, Гара Гараев, Фи-
крет Амиров и других», - рассказы-
вает лектор Эсмира Аббасова. 

Творчество Эльмиры Шахтахтин-
ской представляет собой уникальное 
сочетание глубокой эмоциональной 
насыщенности и художественного 
интеллекта, способного передать це-
лый спектр человеческих пережива-
ний. Ее работы стоят на стыке тради-
ций и инноваций, органично соче-
тая элементы восточной живописи 
с западной графической традици-
ей, что позволяло ей создавать про-
изведения, которые не только вос-
производят культурную память, но 
и ставят перед зрителями актуаль-
ные вопросы о современном искус-
стве. Изобразительное наследие ху-
дожницы - это живая хроника эпохи, 
в которой зритель чувствует дыхание 
времени. Стремление сочетать клас-
сические элементы восточной эсте-
тики с современными идеями дела-
ет ее творчество не только интерес-
ным с точки зрения художественного 
подхода, но и чрезвычайно важным 
в контексте культурных и историче-
ских процессов.

Символика в произведениях ху-

дожницы играет ключевую роль. Чер-
ты и выражения лиц ее героев напол-
нены не только физической конкре-
тикой, но и философским подтекстом. 
Ее портреты сохраняют вечную силу 
визуальной эстетики и философско-
го послания, что делает их живыми 
и в наше время. Вопросы идентич-
ности и преемственности культур, 
затронутые Эльмирой Шахтахтин-
ской, не утратили своей значимости 
и могут быть переосмыслены с по-
мощью новых медиа и технологий.

Творчество Эльмиры Шахтахтин-
ской можно охарактеризовать как 
стремление к созданию уникального 
национального «языка» плаката. Ис-
ключительность ее работ заключается 
в способности гармонично сочетать 

различные стилистические подходы, 
включая элементы восточной живо-
писи, европейскую графическую тра-
дицию и ярко выраженную публици-
стическую направленность.

Эльмира Шахтахтинская счита-
ла, что плакат, как важнейший жанр 
изобразительного искусства, имеет 
огромную силу воздействия на массо-
вую аудиторию. В статье «С выстав-
ки - в жизнь», опубликованной в га-
зете «Бакинский рабочий» 30 янва-
ря 1975 года, она писала: «Важнейшие 
процессы и явления действительно-
сти, характер героя нашего времени 
находят свое яркое отражение в пла-
кате. Этот подлинно боевой жанр 
изобразительного искусства облада-
ет огромной силой воздействия на 
массы благодаря своей публицисти-
ческой страстности и эмоциональ-
ности художественного решения».

Как подчеркнула Эсмирa Абба-
сова, творчество Эльмиры Шахтах-
тинской является живым отражени-
ем эпохи, символом связи прошлого 
и настоящего. Через свои работы ху-
дожница сумела передать не только 
красоту родной природы, но и глу-
бокие философские размышления 
о времени, памяти и вечности. Ее кар-
тины продолжают жить, вдохновляя 
и восхищая, оставляя неизгладимый 
след в культуре и сознании зрителей. 
Музей искусств, являясь хранителем 
произведений Эльмиры Шахтахтин-
ской, выполняет важную миссию - 
сохраняет и передает дух ее искус-
ства будущим поколениям.

...Документальный фильм режис-
сера Гюльнары Абдуллаевой - под-
робный рассказ о жизни и творче-
стве Эльмиры Шахтахтинской. В нем 
своими воспоминаниями делятся вы-
дающиеся деятели искусства: народ-
ный художник СССР Таир Салахов, 

народный художник Азербайджана 
Салхаб Мамедов, архитектор Фуад 
Салаев и другие.

Таир Салахов при жизни говорил 
об Эльмире Шахтахтинской как о че-
ловеке, который во всем искал кра-
соту. В фильме он упоминает поезд-
ку в 1966 году в селение Шахтахты 
(Нахчыван), где его поразили древ-
ние памятники и ощутимая энергия 
родной земли. Эта поездка оставила 
глубокий след в памяти выдающего-
ся мастера, ведь именно тогда он по-
нял, откуда художница черпает свои 
силу и вдохновение.

О знакомстве с Эльмирой Шахтах-
тинской Таир Салахов рассказывает 
с теплотой и уважением: «Я познако-
мился с Эльмирой в 1945 году, вско-
ре после окончания войны. В сентя-
бре мы с Тогрулом Нариманбековым 
сдавали экзамены в Азербайджан-
ское государственное художествен-
ное училище имени Азима Азимзаде. 
На экзамене я сразу заметил ее: она 
была очаровательна, выглядела как 
принцесса и моментально распола-
гала к себе и абитуриентов, и педа-
гогов». Это первое впечатление о ху-
дожнице, по словам Салахова, пере-
давало не только ее внешний облик, 

но и внутреннее обаяние, которое 
сразу покоряло окружающих.

После окончания училища Эль-
мира продолжила обучение в Мо-
скве, поступив на графический фа-
культет Московского государственно-
го академического художественного 
института имени В.И.Сурикова, где 
училась у признанных советских ма-
стеров, рассказывает Таир Салахов. 
Этот этап в профессиональном ро-
сте стал важным для развития соб-
ственного стиля в графике, который 
утвердил ее как одного из ведущих 
мастеров. Эльмира ханым не толь-
ко достигла высоких художествен-
ных успехов, но и оставила замет-
ный след в искусстве.

К концу 1980-х годов Эльмира Шах-
тахтинская все больше обращается 
к теме пейзажа. Ее кисть запечатле-
ла не только уголки родного Азер-
байджана - Баку, Гядабей, Загаталу, 
но и виды других городов и стран, 
включая Подмосковье, берега Чер-
ного моря, Лондон, Прагу, Стокгольм 
и многие другие. В этих работах она 
с удивительной точностью передава-
ла природу в ее различных настрое-
ниях: от спокойной и величественной 
до бурной и насыщенной деталями. 
Тем самым художница подтвердила 
свой статус мастера, способного за-
печатлеть поэзию жизни.  

Живое отражение эпохи
На полотнах Эльмиры Шахтахтинской - дух азербайджанского народа

Творчество Эльми-
ры Шахтахтинской 
представляет собой 

уникальное сочетание 
глубокой эмоциональ-

ной насыщенности 
и художественного 

интеллекта, способ-
ного передать целый 
спектр человеческих 

переживаний

Федерация гребли и ка-
ноэ Азербайджана про-

вела масштабный гребной за-
плыв в связи с 29-й сессией 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29).

Ю.ИБРАГИМОВ

На мероприятии присутство-
вали министр молодежи и спорта 
Фарид Гаибов, заместитель мини-
стра Мариана Василева, президент 
Всемирной федерации гребли (FISA) 
Жан-Кристоф Роллан, президент 
Международной федерации ка-
ноэ Томас Кониецко, президент 
Международной федерация ло-
док-драконов Клаудио Шерми, 
Почетный президент Азиатской 
федерации гребли и Глобальной 
федерации гребли Ванг Ши, пред-
ставитель Федерации гребли Гло-
бального канала Кен Ли, а также 
прибывшие в Азербайджан в свя-
зи с COP29 более 50 иностран-
ных гостей.

Мероприятие, проведенное под 
девизом «Греби в чистой воде!», 
состоялось 17 ноября - в День 

национального возрождения на 
Приморском бульваре, в районе, 
где расположен спортивный клуб 
гребли и каноэ «Баку».

Сначала были сделаны презен-
тации по оценке экологических 
проектов. Школьники из Шанхая 
(Китай) в своих презентациях по-
делились с участниками меропри-
ятия взглядом на вопросы защи-
ты окружающей среды и измене-
ния климата.

На официальной церемонии 
открытия мероприятия генераль-
ный секретарь ФГКА Фархад Али-
ев выступил со вступительной ре-
чью и поприветствовал гостей. 

В своих выступлениях Жан-Кри-
стоф Роллан, Томас Кониецко, Кла-
удио Шерми особо подчеркнули, 
что мероприятие COP29 в Азер-
байджане организовано на высо-
ком уровне. 

Министр молодежи и спор-
та Фарид Гаибов объявил меро-
приятие «Греби в чистой воде!» 
открытым, после чего были вру-
чены памятные подарки.

По завершении выступлений 
был подписан Меморандум между 
Федерацией гребли и каноэ Азер-

байджана и организацией Deep 
Dive, которая управляет 22 цен-
трами водных видов спорта в 13 
городах Китая и является круп-
нейшим поставщиком услуг во-
дных видов спорта в Китае.

После завершения офици-
альной и художественной части 
состоялось гребное шествие на 
более чем 50 различных лодках 
с участием местных спортсменов 
и почетных гостей. Среди гребцов 
был Жан-Кристоф Роллан, прези-
дент Всемирной федерации греб-
ли, победитель летних Олимпий-
ских игр 2000 года в Сиднее.

Основная цель мероприятия 
«Греби в чистой воде!» - защита 
экологии, водных объектов, рас-
ширение и укрепление связей со-
трудничества.

Греби в чистой воде!
В Баку прошло масштабное мероприятие в связи с COP29 

Федерация гребли 
и каноэ Азербайджа-

на провела масштаб-
ный гребной  

заплыв в связи 
с COP29 в Баку 

В Петроваце (Черногория) за-
вершился чемпионат Европы 
по шахматам.

Несмотря на то, что азербайд-
жанские гроссмейстеры потеря-
ли шансы попасть в первую трой-
ку, они продолжают борьбу за ва-
кансии на Кубок мира. Их получат 
лучшие 20 игроков по итогам ЧЕ.

Перед заключительным туром 
проходное 18-е место занимал Ма-
гомед Мурадлы, набравший 7 очков. 
Также хорошие шансы оспорить 
путевку были у Эльтаджа Сафарли, 
уступающего по дополнительным 
показателям. В Топ-20 имели шанс 
попасть также Рауф Мамедов, Ай-
дын Сулейманлы и Васиф Дурар-
бейли, имеющие в активе 6,5 очка.

Все зависело от партий с уча-
стием наших шахматистов в заклю-
чительном туре, а также результа-

тов параллельных встреч.
Первыми из наших шахма-

тистов свои партии завершили 
Эльтадж Сафарли и Айдын Су-
лейманлы. Первый сыграл вни-
чью с Никитой Витюговым (Ан-
глия), а второй заключил мир с  

Гигой Гупарадзе (Грузия).
Рауф Мамедов обыграл Мом-

чила Петкова (Болгария), а Васиф 
Дурарбейли добился победы над 
Эмином Оханяном (Армения).

Отдел спорта

Борьба за вакансии на Кубок мира продолжается 

Рауф Мамедов и Васиф Дурарбейли победно завершили чемпионат Европы
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